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Родителям будущих 
первоклашек:
с апреля – готовность 
номер один

Виктор Цаллагов 
привез в Москву 
весну, Осетию, 
любовь

В следующем 
номере:

Мы – россияне!

По материалам Gismeteo, 19 марта по 
республике ожидается облачная погода, 

осадки. Температура воздуха
от 1 до 7 градусов тепла. 81.50 87.57-2,80 -3,27

КУРСЫ ВАЛЮТ
СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Луна убывающая: 78,4%
Заход — 7:56

Восход — 23:41

Долгота дня: 12 ч. 6 мин.
Восход — 6:06
Заход — 18:12

ПАТРИОТЫ  Во Владикавказе в 
Республиканском доме дружбы отметили 
«Крымскую весну»

11 лет – вместе
В празднике, посвященном воссоединению Крыма 
с Россией, приняли участие министр РСО–А по 
национальной политике и внешним связям Алан Багиев, 
руководитель территориального органа – представитель 
МИДа РФ во Владикавказе Багир Мамиев, член Комитета 
парламента Северной Осетии по нацио нальной 
политике и делам молодежи, председатель Северо-
Осетинской регио нальной общественной организации 
«Русское национально-культурное общество «Русь» 
Андрей Попов, представители АМС г. Владикавказа, 
общественно-культурных обществ, ветераны.

Давид МАКЕЕВ

«Не только в нашей стране, но и 
в мире понимают, какое значение 
имело вхождение Крыма в состав 
Российской Федерации. Понятие 
«Крымская весна» уже стало не-
ким знаком, символизирующим по-
беду России. В день, когда Крым 
стал частью нашего государства, 
он вернулся в родную гавань. В Се-
верной Осетии тоже сопричастны 
к событию: возили и гуманитарную 
помощь, и отношения с осетинской 
диаспорой, которая находилась в 
Крыму: и в Симферополе, и в Ялте, 
и в Севастополе, укрепляли. Хоте-
лось бы добавить, что глава нашей 
республики Сергей Меняйло имеет 
непосредственное отношение к 
этим событиям. Он был первым ру-
ководителем города федерального 
значения – Севастополя», – расска-
зал представителям СМИ министр 
Алан Багиев. 

Багир Мамиев ,  руководитель 
территориального органа – пред-
ставитель МИДа РФ во Владикав-
казе: «Немаловажно, что вхожде-
ние Крыма прошло согласно всем 
нормам международного права. 
Был проведен всенародный рефе-
рендум с участием международных 
наблюдателей, в котором пода-
вляющим большинством голосов 
жители полуострова высказались 
за воссоединение с Россией. За 
все эти 11 лет разное пришлось 
пережить крымчанам. Не все наши 
недоброжелатели смирились с этим 
великим событием, но по большому 
счету Крым за эти годы превра-
тился в один из самых динамично 
развивающихся регионов страны».

Помимо праздничных привет-
ственных речей в зале прозвучали 
военно-патриотические песни в 
исполнении группы «Граница» По-
граничного управления ФСБ России 
по РСО–А.

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЕРОЕВ  Президент России Владимир Путин своим указом присвоил Олегу БАГАЕВУ
 очередное воинское звание

ГЕНЕРАЛ В БЕЛОМ ХАЛАТЕ 

Указом Президента Российской Федерации начальнику главного военного 
клинического госпиталя Росгвардии Олегу БАГАЕВУ присвоено воинское 
звание «генерал-майор медицинской службы».

Зарина КАБИСОВА
Фото Дианы ДЖИОЕВОЙ

С Олегом мы встречались еще пару лет назад, 
когда глава республики Сергей Меняйло вручал ему 
медаль «Во славу Осетии» за исполнение професси-

онального долга в период проведения специальной 
военной операции на Украине. Но это далеко не по-
следняя его награда. Он также награжден медалью 
ордена «За заслуги перед Отечеством» второй степе-
ни, медалью Жукова за работу с больными COVID-19, 
имеет Благодарность от Президента РФ.

«Признаюсь честно, было очень приятно получить 
такое звание. Однако на сегодняшний момент темп 
работы и тот объем задач, который перед нами стоит, 
не позволяет в полной мере погрузиться в какие-то 
приятные ощущения», – поделился Олег.

Обращаясь к жителям республики в это непростое 
время, генерал-майор отметил, что хотел бы поддер-
жать, насколько это возможно, всех ребят, которые 
находятся сейчас на передовой, в глубоком тылу, а 
также своих коллег, которые ежеминутно, ежечасно 
помогают спасать раненых. 

«Желаю каждому из них вернуться домой к своим 
семьям. Хочу, чтобы это случилось как можно скорее. 
Самое большое пожелание моей маленькой много-
национальной и такой родной Осетии состоит в том, 
чтобы было как можно меньше фронтовых потерь».

Мама героя Людмила Джиоева (на фото) – завуч 
и учитель русского языка и литературы МБОУ СОШ 
им. И. С. Багаева с. Сунжи с 54-летним стажем. Ког-
да узнала о повышении в звании сына, была очень 
растрогана.

«Когда мне сообщили, я от волнения потеряла дар 
речи. Это было так неожиданно и очень приятно. 
Думаю, каждый родитель поймет мои чувства», – 
сказала она.

Маму Багаева поздравил депутат Парламента 
РСО–А Зелим Ватаев. Он вручил памятные подарки 
не только ей, но и школе, в которой она преподает и 
которую окончил Олег.

Честный, смелый, верный воинской присяге и 
клятве Гиппократа – это все о нем. Однажды выбрав 
профессию врача, он никогда не пожалел об этом. В 
разные годы учился в Северо-Осетинской медицин-
ской академии, Саратовском военном институте, 
Военно-медицинской академии им. Кирова в Санкт-
Петербурге (факультет руководящего состава ме-
дицинской службы). А службу проходил в Чеченской 
Республике, где работал в воинской части.

«Признаться, мне было тяжело отпускать сына 
учиться в другой город. Как любая мать я привыкла 
каждый вечер видеть всех своих детей, знать, что 
они в порядке, что вовремя вернулись домой. Но, 
видя его горящие глаза, согласилась», – вспоминает 
Людмила.

По ее словам, Олег с детства грезил медициной 
и четко знал, что свяжет свою жизнь именно с ней. 
«С детства он был смышленым ребенком, хорошо 
учился. Ему все было интересно, постоянно все 
исследовал. И сейчас, я думаю, он в своей стихии».

В семье Багаевых пятеро детей. У самого Олега 
также многодетная семья. Вместе с супругой они 
воспитывают шестерых детей.

«Он с детства любил жить в многодетной семье и 
хотел, чтобы в его доме детей было как можно боль-
ше. Всегда был лидером как в семье, так и среди 
сверстников», – говорит мама героя.

На вопрос о том, каково это – быть матерью гене-
рала, Людмила Джиоева ответила так: «Еще не до 
конца осознала происходящее. Очень горда своим 
сыном и очень хочу быть рядом с ним».

Редакция «СО» присоединяется к поздравлени-
ям и желаетгенералу Багаеву новых профессио-
нальных высот!

♦  МЕДПОМОЩЬ ГЕРОЯМ.  В Северной 
Осетии участники специальной военной опе-
рации (СВО) будут получать первичную ме-
дико-санитарную помощь без очередей. Это 
решение нацелено на улучшение доступа к 
медицинским услугам для тех, кто служит 
и защищает Родину. В республике активно 
работает филиал фонда «Защитники Отече-
ства», который предоставляет всестороннюю 
поддержку не только бойцам, но и их семьям.
♦  КАПИТАЛ ДЛЯ БУДУЩЕГО.  Более ты-

сячи семей получают ежемесячные выплаты 
из материнского капитала, что стало важной 
поддержкой для семей с низкими доходами. 
Это финансовое пособие предназначено для 
тех, чей доход не превышает два региональ-
ных прожиточных минимума на человека в ме-
сяц и доступно для детей до трех лет. Размер 
выплаты составляет 15481 рубль, что соответ-
ствует одному региональному прожиточному 
минимуму на ребенка. Если в семье несколько 
малышей, их родители могут оформить вы-
плату на каждого из них. Получатели могут 
рассчитывать на стабильно поступающую по-
мощь – выплаты зачисляются 5 числа каждого 
месяца, способствуя улучшению финансового 
положения семей. 
♦  УВЫ, ВНОВЬ ОГОНЬ.  В Северной Осетии 

начался пожароопасный сезон. Пресс-служба 
МЧС республики сообщает о том, что весной 
в лесах часто вспыхивают пожары из-за не-
санкционированного выжигания сухой травы 
на сельхозземлях. 

Специалисты предупреждают, что за по-
добные действия предусмотрены строгие 
меры – штрафы варьируются от 5 до 400 тысяч 
рублей. 

Стоит отметить, что в 2024 году лесные 
пожары на территории республики не были 
зафиксированы, однако, произошло 667 при-
родных возгораний. С начала 2025 года коли-
чество природных пожаров уже превысило 20. 
♦  СЧАСТЛИВОЕ ЛЕТО. В этом году более 

36 тысяч детей из Северной Осетии получат 
возможность поучаствовать в летнем оздоро-
вительном отдыхе, на что будет выделено 230 
миллионов рублей. 

Председатель кабмина Борис Джанаев 
подчеркнул, что особое внимание следует 
уделить детям, оказавшимся в сложных 
жизненных обстоятельствах, а также детям-
инвалидам и детям участников специальной 
военной операции. 
♦  ЧИСТОТА ПОД НАБЛЮДЕНИЕМ. В Осе-

тии предложили ставить камеры в местах, где 
постоянно появляются несанкционированные 
свалки: министр экологии и природных ресур-
сов Вадим Базаев предлагает установить их в 
проблемных зонах. С начала года было заре-
гистрировано 52 новых свалки, и, несмотря на 
активные усилия по очистке территорий, они 
вновь появляются на тех же участках. 
♦  ТУРИЗМ НА ВЗЛЕТЕ. Число туристиче-

ских поездок в Северную Осетию возросло 
на 12% в 2024 году. Регион демонстрирует 
положительные тенденции в различных сфе-
рах. Так, в прошлом году наблюдался рост в 
обрабатывающей промышленности на уровне 
5% и в строительстве – 21%. Инвестиционная 
активность также увеличилась на 6%. Эти 
достижения связаны, в том числе, с реали-
зацией прорывных проектов, благодаря чему 
республика достигла значительных успехов в 
социально-экономическом развитии. 

Пульс республикиПульс республики

ВОПРОС ДНЯ

«Нам есть кем гордиться!»
Александр РЕУТОВ, заместитель пред-

седателя Правительства РСО–А: 
– Я горжусь нашими врачами. Это, дей-

ствительно, люди, беззаветно преданные 
своему делу. Они многократно проявляли 
себя в самых тяжелых ситуациях, как на-
стоящие герои. Вспомните времена панде-
мии, а сегодня идет специальная военная 
операция. Но даже в обычные, казалось бы, 
дни, это – каждодневный тяжелый труд, где 
нужны полная самоотдача и высокий про-
фессионализм. И наши врачи именно такие.

Давид КОЧИЕВ, житель г. Владикав-
каза: 

– Для меня участники спецоперации – ге-
рои и пример для подражания! Есть те, о 
которых уже все знают, и те, кто скромно 
умалчивают о своих подвигах. Мой род-
ственник Мурат Х. практически с самого 
начала участвует в СВО. И не от него, а от 
других мы узнали, что он, рискуя своей жиз-
нью, спас шестерых молодых сослуживцев. 
Не один раз был ранен, имеет боевые на-
грады. Сейчас он инструктор, учит молодых 
бойцов армейскому делу.

Зина КАРАЕВА, заведующая СП СОШ
с. Суадага в с. Ногкау Алагирского района: 

– В нашем селе живет человек, который 
никогда не говорит о патриотизме, но кото-
рый последние три года доказывает делом, 
что патриотизм проявляется по-разному. 
Это наш местный фермер Руслан Голоев. С 
начала специальной военной операции он 
отправил на фронт, а часто и лично достав-
лял гуманитарную помощь бойцам в зону 
боевых действий. Из нашего села было до-
ставлено более 40 большегрузных военных 
машин с помощью. Это и есть патриотизм, 
неравнодушие к тем, кто стоит на защите 
Отечества, и желание оказать им помощь. 
Мы гордимся своим односельчанином, не 
жалеющим ни сил, ни времени, ни средств 
для общей победы.        

Ангелина КОЗАЕВА, учитель иностран-
ных языков:

– Безусловно, в Осетии огромное коли-
чество людей, кем мы – соотечественники 
– должны гордиться. Но первый человек, 
который сразу появляется у меня в созна-
нии – это мой дедушка – Валерий Кузьмич 
Козаев. Он известен во многих сферах: как 
следователь, юрист, прокурор, министр 
юстиции, руководитель РОССОЮЗСПАСа, 
президент федераций рукопашного боя 
и горных видов спорта РСО–А, ветеран 
альпинизма, член общества ветеранов ло-
кальных войн «Боевое братство», депутат 
Верховного Совета РСО–А и т.д. 

Дедушка был в составе североосетинской 
команды альпинистов, штурмовавших Эве-
рест,  провел 14 успешных гималайских экс-
педиций, сплавов по горным рекам Непала. 

Он научил меня кататься на лыжах, 
играть в бильярд, быть уверенной, само-
достаточной, бороться со сложностями и 
никогда не пасовать перед трудностями. 
В доме у нас всегда царят любовь, тепло 
и забота, которые достигнуты исключи-
тельно благодаря усилиям моих бабушки 
и дедушки. 

Виталий ПЛИЕВ, ветеринарный врач: 
– Одним из самых колоритных и само-

бытных актеров осетинского кино был 
Бимболат Ватаев. На его счету более 50 
ярких образов в кино. Он исполнил главную 
роль в фильме «Чермен». Ватаев много сни-
мался на киностудии «Таджикфильм». А на 
Панамском кинофестивале звезда средне-
азиатского кино была удостоена премии за 
лучшую мужскую роль в художественной 
трилогии «Сказание о Рустаме». 

Евгений ДЬЯЧКОВ, пенсионер и гор-
нолыжник:

– Впервые я встал на горные лыжи в 
Цее в 10-м классе весной далекого 1980 

года. От гостиницы «Горянка» до склона 
надо пройти с километр, и полпути – в гору. 
Тогда это были неподъемные деревянные 
закарпатские лыжи «Тиса» и кожаные 
ботинки «Терскол». Вдобавок и подъемник 
не работал, так что на склон – ножками, а 
съезжать – пару минут!

Тем не менее любовь между нами зароди-
лась и продолжилась в Гудаури уже на пла-
стиковых болгарских лыжах «Младость» и в 
пластиковых же ботинках «Полспорт». Се-
годня я и не представляю, как можно жить 
в Осетии и не кататься на лыжах. Надеюсь, 
моя пенсия позволит мне хотя бы пару раз 
скатиться и на «Мамисоне» – горно-лыжной 
сказке, которой я очень горжусь.

Аслан КАСАЕВ, технолог-пищевик: 
– Один из именитых наших земляков – 

Валерий Абисалович Гергиев – дирижер, 
художественный руководитель Мариинско-
го театра, генеральный директор Большого 
театра, народный артист России, лауреат 
Государственной премии РФ. Этого челове-
ка хорошо знают и в стране, и далеко за ее 
пределами. За его необыкновенный талант, 
организаторские способности, высокую 
эрудированность и прекрасные человече-
ские качества – безмерно горжусь им.

Фатима КАЙТОВА,  медсестра поликли-
ники РВФД:

– Любой вид спорта, как бы ни был кра-
сив, он  травматичен для спортсменов.  В 
РВФД проходят реабилитацию спортсмены 
после тяжелых сборов. Одна из выдаю-
щихся спортсменок нашего времени – се-
ребряный призер чемпионата Европы по 
женской борьбе Амина Танделова – сейчас 
проходит у нас восстановление. И весь 
медперсонал гордится и восхищается этой 
девушкой, мы помогаем ради ее дальней-
ших спортивных достижений и престижа 
страны!

Фото из архива «СО»Фото из архива «СО»
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ОБРАЗОВАНИЕ  Важная часть 
университетской жизни

«Волонтер» – это 
звучит гордо!

В СКГМИ 53 лучшим студентам-
волонтерам, проявившим себя в 
различных проектах и акциях и 
продемонстрировавших высокую 
степень ответственности и преданности 
делу, торжественно вручили 
волонтерские книжки, выполненные 
в эксклюзивном дизайне с российским 
триколором и логотипом СКГМИ.
Зарина КАБИСОВА
Фото Дианы ДЖИОЕВОЙ

Волонтерское движение в вузе достаточно большое. 
Также в СКГМИ успешно функционирует волонтер-
ский центр «Технология добра», который стал важной 
частью университетской жизни и культуры. Активных 
участников не менее 100 человек. Среди первых на-
гражденных – студенты, получающие как высшее, так 
и среднее специальное образование, что лишний раз 
подчеркивает широкий спектр вовлеченности молоде-
жи в волонтерскую деятельность. 

«Уже несколько лет, как в стране отошли от бу-
мажного варианта волонтерских книжек. Студенты 
регистрируются на федеральном портале Добро.ру, 
где они зарабатывают определенные часы за свою 
активную деятельность, которая  может быть занесена 
в трудовую книжку. Мы приняли решение создать свои 
эксклюзивные волонтерские книжки в бумажном вари-
анте. Человек с объекта приходит, ему ставят печать, 
отмечают его мероприятие – это совсем другие эмоции, 
сразу появляется стимул. И, конечно же, это начинание 
продолжится», – рассказал проректор по воспитатель-
ной работе и молодежной политике Давид Хаханов.

Также он отметил, что в планах у вуза – внести по-
правки в положение о стипендиальной комиссии для 
того чтобы данный образец волонтерской книжки 
приравнивался к документу, который дает право на 
получение академической стипендии.

«Если у нас это получится, мы будем, наверно, пер-
вым вузом в регионе, который реализует подобное», 
– сказал он.

Особые волонтерские книжки ребятам вручали пер-
вый проректор – проректор по научной работе, инно-
вационной деятельности и стратегическому развитию 
СКГМИ Светлана Галачиева, председатель комитета 
РСО–А по делам молодежи, выпускник СКГМИ Руслан 
Джусоев, и.о. директора АНО Северо-Кавказский 
ресурсный центр поддержки добровольчества «Добро-
волец Кавказа» Станислав Такаев, а также предста-
вители Молодежного Парламента РСО–А.

Светлана Галачиева поздравила студентов с этим 
замечательным событием и подчеркнула, что за волон-
терами уже стоит большое количество добрых дел, но 
вместе, объединяя усилия, можно достичь еще больших 
результатов и сделать мир лучше.

Руслан Джусоев в свою очередь призвал волонтеров 
СКГМИ активно участвовать в работе на соискание пре-
мии главы региона в области развития добровольчества 
в РСО–А. Это станет дополнительной мотивацией для 
дальнейшего роста и развития волонтерского движения 
в университете. Важно отметить, что такая поддержка 
со стороны властей и общественных организаций соз-
дает благоприятные условия для развития доброволь-
чества и вдохновляет молодежь на новые свершения.

Кроме того, в рамках мероприятия СКГМИ подписал 
соглашение о сотрудничестве с Северо-Кавказским 
ресурсным центром поддержки добровольчества «До-
броволец Кавказа». Данная инициатива направлена на 
укрепление взаимодействия между образовательными 
учреждениями и организациями, занимающимися раз-
витием добровольчества в регионе.

В рамках соглашения университет зарегистрировал 
личный аккаунт на платформе Добро.ру, что значитель-
но повысит эффективность организации и продвиже-
ния волонтерских мероприятий. 

ФИНАНСЫ  Как пополнить государственную казну?

СНИЗИТЬ НЕДОИМКИ
И УВЕЛИЧИТЬ БЮДЖЕТ
Какие меры по снижению недоимки по налогам и 
увеличению налоговых поступлений в консолидированный 
бюджет района необходимо принять в текущем году? Этот 
вопрос обсуждался на межведомственном совещании, 
прошедшем в АМС Алагирского района. В совещании 
участвовали представители республиканского парламента, 
Управления Федеральной налоговой службы по РСО–А, 
бизнес-сообщества, профильных управлений и отделов 
администрации, главы поселений.

Татьяна БАЙБАРОДОВА,
фото автора

С информацией о задолженности по 
налогам и арендной плате в бюджет Ала-
гирского района выступил глава района 
Ислам Дзантиев. На 1 января 2025 года 
задолженность составляла 50 млн 824 
тыс. рублей, что на 8 млн 617 тыс. рублей 
меньше показателя 2024 года. Наибольшая 
задолженность по земельному налогу фи-
зических лиц – 12 млн 651 тыс. рублей и зе-
мельному налогу юридических лиц – 10 млн 
625 тыс. рублей. Значительную задолжен-
ность по налогам имеют ОАО «Алагирский 
завод сопротивлений», ООО «Цейлес», 
ООО «Рома». Задолженность по земель-
ным налогам и налогам на имущество 
физических лиц числится за Алагирским 
городским поселением – 263 тыс. рублей 
и несколькими сельскими поселениями.

Глава района отметил, что АМС при-
нимает эффективные меры по снижению 
задолженности по налогам. В ноябре 2024 
года представительными органами Ала-
гирского городского поселения и сельских 
поселений были приняты решения об уста-
новлении дополнительных оснований для 
признания безнадежными к взысканию не-
доимки и задолженности по пеням и штра-
фам, связанным с местными налогами, по 
состоянию на 1 января 2018 года. В резуль-
тате прогнозируется списание задолжен-
ности в сумме 5 млн 675 тыс. рублей.

Управление экономического развития 
АМС района совместно с администрациями 
поселений осуществляет адресное по-
сещение налогоплательщиков, имеющих 
значительные задолженности, с вручением 
им квитанции и уведомления. Ведется ра-
бота с работодателями по вопросу уплаты 
числящейся задолженности по имуще-
ственным налогам их работников, а также 
ежедневный прием граждан для уточнения 
сумм задолженности по налогам. При этом 
гражданам выписываются квитанции на 
уплату налогов и долгов.

В рамках претензионно-исковой работы, 
проводимой АМС района, арендаторам-
должникам было направлено 998 уведом-
лений на сумму 35 млн 900 тыс. рублей, из 

них оплачено 29 млн 913,2 тыс. рублей. В 
Алагирский районный суд было подано 
24 исковых заявления по физическим 
лицам на сумму 1 млн 229,1 тыс. рублей, в 
Арбитражный суд РСО–А по юридическим 
лицам – 3 исковых заявления на сумму 
398,5 тыс. рублей.

По мнению депутата Парламента РСО–А 
Руслана Цагараева, в районе немало ре-
сурсов для увеличения налогооблагаемой 
базы. В частности, этому способствовала 
бы установка кассовых аппаратов на 
территории туристического комплекса 
«Цей» и других подобных объектов. Руко-
водитель Агрохолдинга «Мастер-Прайм. 
Березка» Лариса Бекузарова выразила 
готовность перерегистрировать предпри-
ятия в Алагирском районе, после чего 
налоговые отчисления будут поступать в 
местный бюджет.

С информацией о проведенных в 2024 
году мероприятиях по увеличению на-
логооблагаемой базы на совещании вы-
ступила начальник районного управления 
экономического развития Лариса Икоева. 
Среди них – постановка на учет как обосо-
бленных подразделений и привлечение к 
оплате налогов иногородних юридических 
лиц, осуществляющих деятельность на 
территории Алагирского района. Начата 

также работа по привлечению резиден-
тов, осуществляющих хозяйственную 
деятельность на территории курорта «Ма-
мисон», к уплате налога по НДФЛ, и орга-
низаций, задействованных в капитальном 
ремонте объектов образования. За счет 
проведенных мероприятий в консолидиро-
ванный бюджет в 2024 году поступило 17 
млн 995 тыс. 600 рублей земельного налога 
и налога на имущество физических лиц.

 Итогом совещания стали решения, 
направленные на снижение или полную 
ликвидацию задолженности по налогам 
и арендной плате, актуализацию инфор-
мации о налогоплательщиках, имеющих 
объекты недвижимости на территориях 
поселений, а также усиление претензи-
онно-исковой работы. 

– Алагирский район – один из наиболее 

заинтересованных в повышении доходной 
части консолидированного бюджета и 
снижении задолженностей по налогам и 
арендной плате, – сказал по завершении 
совещания заместитель руководителя 
УФНС по РСО–А Сергей Касабиев. – Мно-
гие занимаются предпринимательством и 
при этом не зарегистрированы в налого-
вых органах. В результате деятельности 
по выявлению неформальной занятости 
межведомственной рабочей группы, в 
которую входят представители МВД, 
республиканской налоговой службы, ра-
ботники АМС района и поселений, было 
выявлено 198 хозяйствующих субъектов, 
из которых впоследствии большая часть 
узаконили право на предприниматель-
скую деятельность. Со своей стороны, 
республиканская налоговая служба гото-
ва оказывать районным администрациям 
консультативную и практическую помощь 
по снижению задолженностей по налогам 
и арендным платежам.

СОТРУДНИЧЕСТВО  «Единая Россия» 
и Всероссийская ассоциация развития 
местного самоуправления (ВАРМСУ) 
подписали соглашение о сотрудничестве 

В ПОСТОЯННОМ ВЗАИМОДЕЙСТВИИ 
Планируется совместная работа «Единой 
России» и ВАРМСУ по совершенствованию 
законодательства РФ в области 
местного самоуправления, по развитию 
межмуниципального и регионального 
сотрудничества, разработке и реализации 
проекта по подготовке кадров для органов 
МСУ, изучению и распространению лучших 
муниципальных практик.

Альбина ШАНАЕВА, 
пресс-служба СОРО 
«Единой  России»

Основополагающим докумен-
том, по которому будет работать 
все местное самоуправление, 
станет закон о МСУ, подчеркнул 
секретарь Генсовета «Единой 
России» Владимир Якушев 
на встрече с сопредседателем 
Всероссийской ассоциации раз-
вития местного самоуправле-

ния, членом президиума Совета 
при Президенте РФ по развитию 
местного самоуправления Ири-
ной Гусевой и главами муници-
пальных образований.

«В законе четко прописано, 
что относится к полномочиям ор-
ганов местного самоуправления, 
перечень немаленький. Завер-
шена самая большая дискуссия 
– действует двухуровневая или 
одноуровневая система мест-
ного самоуправления. Пришли 
к выводу, что регион сам будет 
определять, на какой модели он 
остановится, и как дальше будет 
работать. Решение вполне обо-
снованное. Регионы разные по 
численности, протяженности, 
культуре местного самоуправ-
ления. Поэтому в зависимости 
от того, где какая сегодня прак-
тика сложилась, примут соответ-
ствующие решения. Несколько 
субъектов РФ уже в этом году 
планируют проводить серьезные 
изменения и переходить от одной 
модели на другую», – пояснил 
Владимир Якушев.

Он подчеркнул, что «Единая 
Россия» и ВАРМСУ должны в 
постоянном взаимодействии 
искать ответы на местные во-
просы – для этого нужно ис-
пользовать всю партийную 
инфраструктуру и ресурсы ас-
социации.

«Точек соприкосновения 
очень много. Одно из направ-
лений, по которому мы плотно 
взаимодействуем, – реализа-
ция партийных проектов. У нас 

их 22, по каждому с ВАРМСУ 
пересекаемся (при решении 
местных вопросов – прим. 
ред.). Жители активно участву-
ют в партпроектах, и те, кото-
рые доказали свою эффектив-
ность, востребованы. До 2026 
года все они продолжат свою 
работу, а после – могут быть 
перезагружены или переста-
нут действовать», – отметил 
Владимир Якушев.

Секретарь Генсовета «Еди-
ной России» напомнил, что два 
последних года партия очень 
много времени уделяет тому, 
чтобы отладить работу инфра-
структуры непосредственно на 
земле, пересматривает вну-
трипартийные нормативные 
документы, ее регламентиру-
ющие.

Ирина Гусева подчеркнула, 
что с «Единой Россией» у Ас-
социации общие цели и задачи 
– повышение качества жизни 
людей, создание комфортной 
и безопасной среды, развитие 
территорий.

ПРОЕКТ  Начался масштабный ремонт 
дорожной сети

КАЧЕСТВО 
ГАРАНТИРОВАНО
В г. Дигоре началась полномасштабная 
реконструкция дорожного полотна по улице С. 
Бердиева протяженностью более двух километров 
– от въезда в город со стороны Ардона до 
объездной автодороги на западной окраине. 
С ходом работ ознакомился глава Дигорского 
муниципального района Сослан ЦАГАЕВ.

Вероника ПАХОМОВА

Представитель подрядной 
организации рассказал, что в 
рамках реконструкции будут 
проведены демонтаж старого 
дорожного покрытия, замена 
основания, укладка нового ас-
фальтового покрытия, установ-
ка бордюров. Предполагается 
также обновление тротуаров. 
Ремонтные работы затронут 
и примыкания к поперечным 
улицам. Реконструкция будет 

проводиться под строгим кон-
тролем заказчика, который 
гарантирует высокое качество 
материалов и соответствие 
всем нормативам.

Сдача объекта намечена на 
октябрь, но подрядчик плани-
рует завершить работы раньше.

Отремонтированный участок 
дороги, которая является глав-
ной транспортной артерией 
Дигорского района, обеспечит 
безопасное и удобное передви-

жение. Это актуально не только 
для жителей района, но и для 
многочисленных туристов, по-
сещающих Дигорское ущелье.

Как отметил глава района, 
в скором времени начнутся 
ремонтные работы на улицах 
Тогоева – от ул. С. Бердиева до 
объездной дороги, Сталина – от 
бывшей поликлиники до школы 
№3, на участке улицы Бицаева, 
а также на дорожных участках, 
примыкающих к новому парку, 
по улицам К. Маркса и В. Ако-

ева. В целом в нынешнем году 
будет отремонтировано в 6 раз 
больше дорожной сети, чем в 
предыдущем.

Сослан Цагаев выразил ис-
креннюю благодарность Гла-
ве РСО–А Сергею Меняйло 
за содействие в реализации 
столь значимого проекта, Ко-
митету дорожного хозяйства и 
транспортной инфраструктуры 
РСО–А и, конечно, дорожным 
строителям.

КОНКУРС

ПОМНИМ! ГОРДИМСЯ! 
НАСЛЕДУЕМ! 
В Республиканском дворце молодежи 
пройдет интеллектуальный турнир-
квиз «Победа! 80» в формате игры 
«Что? Где? Когда?», приуроченный 
к 80-летию Великой Победы. 
Организатор мероприятия – 
редакция республиканской газеты 
«Северная Осетия» совместно с 
клубом «Альбус»

«СО»

В игре примут участие 5 команд: традиционные 
СМИ, онлайн-издания республики, пресс-службы, а 
также будущие журналисты. 

Что вас ждет?
* Интересные вопросы о ключевых событиях, геро-

ях и фактах Великой Отечественной войны.
* Возможность проявить свои знания и командный 

дух.
* Призы и награды для победителей. 
* Возможность обсудить важные исторические 

моменты и их значение для нашей страны.
Турнир пройдет 20 марта в 15:00 в Республикан-

ском дворце молодежи (ул. Леонова, 2). Телеверсия 
игры выйдет 29 марта на НТК «Осетия-Ирыстон» в 
программе «Брейн-Новости».

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ  В апреле в Северной Осетии стартует месячник по 
санитарной очистке, благоустройству и озеленению

НАВЕСТИ ПОРЯДОК
В ОБЩЕМ ДОМЕ

«Санитарное состояние республики – это 
приоритетное направление деятельности. 
Прошу наладить эту работу во всех 
муниципальных образованиях. Важно не 
допускать образования новых стихийных 
свалок, а также оперативно реагировать на 
обращения наших жителей», – обратился к 
коллегам на очередном заседании кабинета 
министров Председатель Правительства РСО–А 
Борис ДЖАНАЕВ. Работы по очистке населенных 
пунктов будут продолжаться и в мае. 

Тамара БУНТУРИ

Первый вопрос повестки дня 
– кадровый. Заместителями 
министра строительства и ар-
хитектуры Северной Осетии 
назначены Дмитрий Кабацкий 
и Сергей Бдтаев. Заместите-
лем председателя Комитета 
по транспорту и дорожной 
инфраструктуре республики 
переназначен Заурбек Караев. 
Чермен Басиев освобожден от 
занимаемой должности заме-
стителя министра ЖКХ, топли-
ва и энергетики по инициативе 
гражданского служащего. 

Блок вопросов был посвя-
щен теме развития сельского 

хозяйства. Профильный ми-
нистр Алан Кусраев доложил о 
внесении изменений в ряд про-
грамм и правил предоставления 
субсидий на создание системы 
поддержки фермеров и разви-
тие сельской кооперации. Осо-
бо отметили государственную 
программу «Комплексное раз-
витие сельских территорий». 
По словам министра, благодаря 
реализации этой программы 
было построено свыше 40 со-
циально-значимых объектов. С 
2021 года на эти цели направле-
но порядка 5 млрд рублей. 

Всего же в агропромышлен-
ном комплексе республики 
работают сотни организаций. 

Объем производства сельско-
хозяйственной продукции за 
последние 4 года вырос более 
чем в полтора раза и составил 
по итогам прошлого года 63 
млрд рублей. И это стало воз-
можным благодаря системной 
поддержке отрасли. 

О работе другой республи-
канской программы, теперь уже 
в сфере инвестиций рассказал 
первый заместитель министра 
экономического развития ре-
спублики Олег Быкадоров. 
«Общий объем финансирова-
ния в 2025 году составил 641,2 
млн рублей, – отметил первый 
замминистра. – В этом году 
предусматривается реализа-
ция 33 мероприятий. Это со-
финансирование 19 объектов и 
разработка проектно-сметной 
документации для возведения 
13 объектов. Также благодаря 
этой программе будет профи-
нансирована реконструкция 
водопровода в селе Камунта 
Ирафского района». 

В рамках заседания прозву-
чало, что республика готовится 
принять участие в чемпионатах 
по профмастерству «Профес-
сионалы» и «Абилимпикс», где 

традиционно показывает вы-
сокие результаты. Участие в 
конкурсах помогает развивать 
практические навыки и мотиви-
рует к личностному росту. 

Руководитель архивной 
службы РСО–А Борис Хайма-
нов доложил о корректировке 
программы развития архивного 
дела в республике и сообщил об 
итогах проведения паспортиза-
ции архивов организаций. Эта 
деятельность затронула свы-
ше 350 организаций. Премьер 
-министр поручил продолжить 
работу и подчеркнул необхо-
димость сохранения сведений о 
важных мероприятиях, которые 
проводятся в республике, для 
последующих поколений. 

Особое внимание – участни-
кам СВО. Утвержден отдель-
ный порядок оказания им бес-
платной медицинской помощи. 
«Первичная медико-санитар-
ная помощь этим гражданам 
должна предоставляться вне 
очереди. Наша главная цель – 
сделать медицинскую помощь 
доступной для каждого участ-
ника специальной военной опе-
рации», – заключил председа-
тель правительства.
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о том, что волнуето том, что волнует
Дорогие читатели!

Вот мы и дождались при-
хода весны, хотя, как извест-
но, «март неверен: то плачет, 
то смеется». И все-таки пора 
обновления наступила! И не 
только в природе. За прошед-
ший с предыдущего выпуска 
нашей тематической страницы 
месяц произошло столько раз-
ных событий как в мире, так и 
в стране, и  в нашей республи-
ке, в частности... Мы узнали об 
уникальной военной операции 
наших бойцов в Судже, которая 
войдет во все учебники миро-
вой военной науки. Радовались 
тому, что в республике торжественно открыли долгожданный всесезон-
ный туристический комплекс «Мамисон». С гордостью узнали о том, что 
еще одному нашему земляку – Марату ТИБИЛОВУ – президент страны 
вручил Золотую Звезду Героя России… 

К счастью, вы, наши уважаемые читатели, не растеряли такое дра-
гоценное качество, как сопереживание, неравнодушное отношение к 
разным сторонам обыденной жизни. Обо всем этом вы пишете в своих 
письмах, тревожите нас звонками, держите в курсе происходящего... 
И мы всегда с вами на связи!
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…ПРОДОЛЖАЕТ ТЕМУ

Мой кровный брат
Статья А. ДАРЧИЕВА «Священные объединения друзей» («Северная 
Осетия» от 22.02.2025 г., № 32) заставила меня вспомнить, каким оно, 
священное братство, было у моего поколения. 

Стремление к братству и установлению до-
верительных и близких отношений между дру-
зьями и близкими было свойственно не только 
в древности, не только между взрослыми и 
не только в тревожные времена. Образцовые 
примеры отношений между участниками про-
шедшей войны, основанные на честности, 
преданности и взаимовыручке, в нашей маль-
чишеской среде были предметом восхищения  
и побуждали к повторению их  благородных 
поступков. 

Вспоминаю свое послевоенное детство  в 
селе Эльхотово. В то время еще случались 
подрывы на оставшихся от жестоких боев 
многочисленных минах; у многих соседских 
ребят отцы не вернулись с войны; в школу (угол 
улиц Советской и Зортова) некоторые ученики 
носили вместо портфелей наплечные тканевые 
мешочки для учебников; основная летняя ра-
дость – ежедневное времяпрепровождение на 
берегу Терека с утолением голода калорийны-
ми кусочками круглого подсолнечного жмыха; 
наиболее запомнившиеся темы обсуждения – 
сюжеты фильмов «Падение Берлина» и «Кощей 
Бессмертный». 

Материальное преимущество нашей семьи 
основывалось на помощи от отца (Ардасенов 
Николай), проходившего службу в Польше, и 
мамы (Хузмиева Раиса) – учителя нашей школы 
с зарплатой, превышавшей (не то что сейчас!) 
зарплату первого секретаря райкома партии.

Состоятельность нашей семьи вызывала у 
меня, мальчишки, внутреннее неприятие, вы-
ражавшееся в ряде поступков. На дне нашего 
пустого сундука находился  крупный белый 
кусковой сахар, который я исподтишка таскал 
(пока бабушка не повесила на нем амбарный 
замок!) и прятал под гладкими уличными кам-
нями. Вечером, возвращаясь с Терека, ребята 
смаковали мелкие, но всем достававшиеся 
кусочки по-братски поделенного лакомства. 
Когда отец подарил нам польские школьные 
ранцы, мы с братом категорически отказыва-
лись их носить по причине нежелания выде-
ляться среди своих сверстников. 

Самые близкие отношения у меня сложились 
с одноклассником Костей Доевым, проживав-
шим со своей мамой напротив школы. Только 
с ним мы обсуждали наши, свойственные 
возрасту, сокровенные мысли о преданности 
и честности поступков. Представился и не-
типичный случай проявления этих качеств в 
наших отношениях. 

Встреча знакового 1950 года сопровожда-
лась школьной новогодней елкой, украшенной 
в основном самодельными игрушками (грец-
кими орехами, обернутыми в серебристую 
фольгу, конфетами и др.), а под ней находился 
неприлично белый розовощекий Дед Мороз, 
приобретенный нашей мамой. После Нового 
года ребята, воспользовавшись выключенным 
светом, быстро очистили елку от незатейливых 
(но съедобных!) игрушек, и мама поручила мне 
заняться поиском семейной реликвии. Что и 

было сделано, когда Костя подошел ко мне и 
признался в том, что она оказалась у него.

Через год после окончания третьего класса 
наша семья собралась переехать в Армению, к 
новому месту службы отца, а мы с Костей при-
горюнились в предчувствии долгой разлуки 
и задумались о том, как нам сохранить свои 
доверительные отношения на всю жизнь. По 
его предложению мы его перочинным ножом 
порезали себе пальцы и произвели процедуру 
кровосмешения, полагающуюся для кровного 
побратимства (кæнгæ æфсымæртæ), на чем и 
расстались довольные.

 Длительное время мы не пересекались, 
вплоть до 1958 года, когда я поступил в ГМИ и 
заглянул за покупками в старый универмаг на 
проспекте Мира. Оказалось, что мой кровный 
брат работает там продавцом! Радости и воспо-
минаниям не было предела и тогда, и в последу-
ющем. Я узнал также, что Костя вынужден был 
покинуть школу по причине неважного здоро-
вья. Встречи наши продолжались до лета 1960 
года, когда его коллеги в универмаге сообщили 
мне неожиданную и трудновоспринимаемую 
весть, что Кости не стало.

Хочу сказать, что незримый образ наших 
непродолжительных  подростковых отноше-
ний, отличавшихся серьезностью подхода 
к подтверждению их преданности, меня не 
отпускает и заставляет возвращаться к его 
светлым истокам. Что касается побудительной 
мотивации описания связанного со мной случая 
мальчишеского побратимства, то оно навеяно 
исключительно памятью о моем надежном 
кровном брате Косте Доеве и ориентировано 
не для его повторения, а лишь для  напоминания 
о непреходящей ценности братской дружбы.

Варелик АРДАСЕНОВ 
(так меня звали соседские ребята). 

ЧИТАТЕЛЬ БЛАГОДАРИТ…

Автограф для Владимира
В предыдущем выпуске нашей страницы 

«О том, что волнует» (19 февраля с.г.) была 
опубликована заметка о нашем постоянном 
читателе, жителе Владикавказа Владимире 
Дзугаеве.

Зная, что известный российский теле-
журналист и писатель Игорь Прокопенко 
сотрудничает с нашей газетой, Владимир 
Георгиевич попросил передать ему свою 
благодарность за книгу «Спросите у Сталина. 
Честный разговор о важном сегодня». 

«Прочитав книгу, понимаешь: как и тогда,  
сейчас современная Россия сталкивается с 
подобными же вызовами и угрозами», – поде-
лился с нами В. Дзугаев. – Передайте Игорю 
Прокопенко мою благодарность за то, что он 
так основательно подошел к написанию кни-
ги… Здесь нет пространных размышлений,  а 
есть вопросы и ответы на них». 

Мы с удовольствием выполнили просьбу 
нашего читателя и передали Игорю Станис-
лавовичу добрые отзывы о его творчестве 
и самые искренние пожелания. Он в свою 
очередь попросил передать благодарные 
слова Владимиру Дзугаеву и пообещал, что 
свою очередную книгу обязательно пришлет 
ему лично с автографом. Думаем, что такой 
подарок очень обрадует нашего читателя!

…ПИШЕТ О СВОЕЙ ОБИДЕ

Голубь – символ мира? Или…
Прежде чем рассказать о том, что 

меня заставило написать в редакцию, 
представлюсь.

Я, бывший старший преподаватель 
кафедры искусств  СКСВУ г. Влади-
кавказа, стояла у истоков возрождения 
СКСВУ, автор двух учебных программ: 
по музыкальному обучению I–VII курсов 
с военной направленностью и этики и 
эстетики для I–IV курсов суворовского 
училища г. Владикавказа.

На своих уроках музыки знакомила 
суворовцев с такими классическими 
произведениями, как, например, Ленин-
градская симфония Д. Шостаковича. 
Конечно, войну эти дети не видели, но 
музыка, звучавшая в классе, безуслов-
но, помогала им прочувствовать тему 
великого подвига народа, победившего 
фашизм. 

Вспоминаю, как мои суворовцы, про-

ходя по плацу строевым шагом под мои 
дирижерские жесты, дружно хором 
пели взводные и ротные песни, да с 
такой задоринкой! А исполнение хором 
мальчиков-суворовцев на концертах 
песен  «Служить России» и Ave Maria – 
незабываемое, задушевное, трогающее 
душу и сердце, заканчивалось под апло-
дисменты всего зала.

За то, что стала музыкантом, я благо-
дарна своей маме, которая не смогла 
осуществить свою мечту, но поддержала 
меня и в 7 лет отдала в музыкальную 
школу по классу фортепиано. В детстве 
меня очень впечатлили ее рассказы о 
войне, как голодные, в холоде, она и ее 
четырнадцатилетние сверстницы рыли 
у города Орджоникидзе окопы, помогая 
этим своей Родине. 

Вероятно, поэтому в свои 98 лет ей 
порой хочется, особенно зимой, рядом с 

домом на нашей улице покормить озяб-
ших голубей. Как в оратории Г. Свири-
дова: «…Воробушки игривые, как детки 
сиротливые, прижались у окна, а вьюга 
с ревом…» 4 года назад у мамы был об-
ширный инфаркт, раньше она уходила 
кормить голубей на набережную, а после 
того как поправилась, далеко уйти от 
дома в свои 98 лет не может, вот и кор-
мит их в сторонке на улице. Объясняю 
ей, что не стоит этого делать, что это 
центральная улица, но, очевидно, стимул 
к жизни сильнее всех уговоров. Один из 
наших соседей  не однажды подходил к 
моей маме и делал ей резкие замечания. 
В этот раз в праздничный день 8 Марта 
необъявленный визит в наш дом вышеу-
помянутого соседа завершился тем, что 
собранное им на улице просо для птиц он 
бросил нам под  двери. 

Конечно, это нас обидело и возмутило, 

тем более что в эти дни мама не выходи-
ла на улицу. Видимо, голубей покормила 
другая сердобольная женщина. Вот так 
без зазрения совести, с обвинениями 
и угрозами «поздравил» мужчина нас, 
четырех женщин, с 8 Марта. То, что 
моя мама – труженица тыла и у нее по-
чтенный возраст, видимо, этот господин 
не учел и извинения ей не принес, как 
обещал после беседы с оперуполно-
моченным участковым, к которому мы 
обратились.

Так были испорчены праздничное на-
строение и добрососедские отношения. 
Уверена, что мои воспитанники, которых 
я учила музыке, культуре, а через них – 
доброте и сердечности, так бы на месте 
этого господина не поступили. Ведь в 
любой ситуации надо оставаться прежде 
всего человеком. 

Людмила ЦАНГОВА.

... ЗАДАЕТ ВОПРОС  

ДЛЯ КОГО ОСТАНОВОЧНЫЕ ПАВИЛЬОНЫ? 
Письмо нашего читателя, ветерана труда Лидии 
КОДЗАЕВОЙ, заставило нас оглядеться по сторонам. 
И задуматься над вопросом, который мы вынесли в 
заголовок.

Тамара БУНТУРИ.
Фото Дианы ДЖИОЕВОЙ

Наш уважаемый респондент пишет: 
«На углу пр. Коста и ул. Леваневского 
расположена остановка трамвая 8-го 
маршрута, находящаяся в метре или 
даже меньше от проезжей части до-
роги. В результате машины, проезжая 
мимо, окатывают стоящих на остановке 
людей грязной водой и жижей. Это все 
равно что стоять под открытым небом. 
Хорошо бы закрыть стенку со стороны 
дороги до бордюра и хотя бы одну боко-
вую. Установленная там скамеечка рас-
считана на 3–4 человек, а на остановке 
бывает до 15. Если можете, помогите!»

Просьба адресована «СО», а мы в 
свою очередь с этой просьбой обрати-
лись в АМС г. Владикавказа. В пресс-
службе пояснили: «По данному вопросу 

необходимо обратиться с письменным 
заявлением на имя главы МО – главы 
АМС г. Владикавказа Вячеслава Миль-
дзихова». 

Как-то сразу вспомнились старые 
времена, когда обращение в газету 
либо сама статья уже являлись по-
водом для оперативного реагирова-
ния властей. Зная принципиальную 
позицию главы города Вячеслава 
Эльбрусовича Мильдзихова по по-
воду того что город в первую очередь 
должен быть удобным и комфортным 
для его жителей, надеемся, что наша 
публикация послужит официальным 
обращением для положительной реак-
ции со стороны сотрудников городской 
администрации. 

Это же письмо заставило нас огля-
деться вокруг. Остановка обществен-
ного транспорта на проспекте Коста, 

куда стекается сразу несколько марш-
рутов, ведущих в центр города, на 
«БАМ», вернее, павильон, как бы не 
на своем месте. Расположен неудобно, 
сразу после пешеходного перехода и 
совсем не там, где стоят люди (верхнее 
фото). Зачем, почему он там, непонят-
но. В пресс-службе мэрии нам ответи-
ли: «Необходимо написать заявление 
на имя главы МО – главы АМС г. Вла-
дикавказа Вячеслава Мильдзихова. 
Также с вопросами по расположению 
или конфигурации конкретного оста-
новочного пункта просим обратиться в 
администрацию города с письменным 
заявлением». 

Кроме того, читатели обратились в 
редакцию по поводу строящегося оста-
новочного павильона рядом с Домом 
печати, где располагаются не только 
редакции газет и журналов, но и ряд 
организаций, вдоль проезжей части на 
улице Бориса Лакути. Хотя именно там 
останавливается только один маршрут 
– № 44, и то заворачивающий на конеч-

ную остановку. И пассажиры там не 
стоят в ожидании транспорта, и марш-
рут очень редкий. В администрации 
этот вопрос прокомментировал заме-
ститель начальника управления пред-
принимательства и инвестиционной 
деятельности Константин Борадзов: 
«Схемой размещения нестационарных 
торговых объектов на данной терри-
тории предусмотрено расположение 
торгово-остановочного комплекса. 
Поэтому в этом месте в данный момент 
осуществляется строительство данно-
го комплекса. Имеется согласованный 
архитектурный план данного строения, 
который будет составлять торговый 
павильон с навесом и скамейкой для 
людей». Возникает вполне справед-
ливое предположение, что в этом на-
правлении пустят дополнительные 
маршруты, а с приближением лета это 
крайне необходимо. Надеемся, что 
администрация услышала наши чаяния 
и пустит по маршруту машины большей 
вместимости. 

…ВОЗВРАЩАЕТСЯ К ПРОБЛЕМЕ

Стрижка деревьев «под ноль»
Видя, что сезон так называемой 
сезонной обрезки во Владикавказе 
начался, и то, какие противоречивые 
мнения у горожан она вызывает, 
хотелось бы получить официальный 
ответ от АМС. 

Фатима ГУРДЖИБЕТИ

Вопросы нашей читательницы мы направили в АМС 
г. Владикавказа. Ответы, которые получим, будут 
опубликованы.

Автор письма также приводит любопытную инфор-
мацию, которая, думаем, будет интересна не только 
читателям газеты, но и тем, кто занимается обрезкой 
деревьев: «По данным Академии наук РФ и Цен-
трального ботанического сада, деревья (именно 
деревья с их густой ветвисто-листовой кроной!) в 
городе обязательны для создания и поддержания 
здоровых условий жизни, так как они: 

• потребляют углекислый газ и производят кисло-
род, фильтруют вредные вещества, находящиеся в 
воздухе, снижая количество пыли, в том числе и кон-
центрацию выхлопных газов городского транспорта 
– главного аллергена на 40 %. Чтобы нейтрализовать 
вред от одной машины, нужны не менее 10 деревьев 
(не стволов, а именно нормальных деревьев с густой 
листовой кроной);

• выделяют в воздух фитонциды, которые способны 
убивать микроорганизмы и возбудители болезней че-
ловека и животных, в этом плане лучшим очистителем 
воздуха является тополь (современное растениевод-
ство предлагает к производству огромное количество 
тополей мужских непылящих). Тополь перерабаты-
вает такое количество углекислого газа, как ни одно 
другое дерево. Он поглощает его не только кроной, но 
и ветками, стволом и даже корнями, и летом, и зимой, 
и весной, и осенью. Нужны 7 елей, 3 липы или 4 дуба, 
чтобы заменить один тополь;

• уменьшают на 1/3 уровень шума, который создают 
транспорт, музыкальное оформление торговых цен-
тров, реклама;

• отбрасывают тень, создавая прохладу, летом; 
когда жара раскаляет «городские джунгли», крупное 
дерево испаряет до 450 литров воды ежедневно, воз-
дух охлаждается, повышается его влажность;

• асфальтовое покрытие в тени деревьев служит 
дольше. Причем не на один–два сезона, а на 7 – 20 лет. 

Это значит, что ремонт дорогам и тротуарам требуется 
реже, а расходы сокращаются;

• уменьшают нагрузку на ливневую канализацию, 
впитывая дождевую воду и др.

В отношении обрезки деревьев в городской чер-
те специалисты из Академии наук РФ и Централь-
ного ботанического сада категорически против:

• обрезки «под столб» взрослых растений – те не 
выживают;

• обрезки кленов, ясеней и каштанов: для них это 
плохо по определению, к тому же каштан и так имеет 
аккуратную форму шара;

• обрезки «сплошняком» всех деревьев в ряд: при 
этом не учитывается возраст породы и состояния 
объекта;

• халатного отношения к раневым поверхностям 
спилов. Правда, кто-то говорит, что их нужно закра-
шивать ежегодно, пока не затянутся, а кто-то – что 
хватит одного раза или вообще не стоит, чтобы не 
препятствовать испарению влаги;

• единовременного удаления большого количества 
ветвей, особенно скелетных;

• омолаживание деревьев следует проводить по-
степенно – в течение 2–3 лет, удаляя не более 40% 
кроны за один сезон. По правилам, крона удаляется 
на 1/3 или 1/4 длины. А для деревьев, у которых вы-

сокая побегообразовательная способность, может 
быть и кардинальная обрезка. Чаще всего это тополя, 
их можно обрезать даже «на пень» на определенной 
высоте». Но такое, конечно, нельзя применять ни к 
липам, ни к кленам...

Непонятно, по каким нормативам здоровые ветви 
удаляются, а вместо них дерево покрывается не 

всегда эстетичного вида длинными молодыми по-
бегами. При этом дерево интенсивно компенсирует 
отсутствующую крону, и ветви растут с большей 
скоростью, чем обычно. В результате их древесина 
менее прочна, чем выросшая естественным путем, и 
ветви в таком случае могут чаще обламываться. По-
сле т.н. обрезки дерево становится слабым, больным, 
в течение года погибают 10%, а через 5–7 лет – 50% 
таких деревьев.

Далее. Когда обрезают ствол, корневая система, 
которая только что обеспечивала громадное дерево, 
вынуждена перестраиваться на «огрызок». Дерево 
пытается решить эту проблему – возникают нестан-
дартные громадные листья, оно пытается компенси-
ровать утраченную фитомассу. Но понятно, что всю 
крону так не восстановить. Корни, которые перестают 
работать, отмирают. И дерево приобретает пороз-
ность, ноздреватость, становится неустойчивым, 
ветровальным».

МКУ «Владлес – Экология» (АМС г. Владикавказа) в работе на территории МКУ «Владлес – Экология» (АМС г. Владикавказа) в работе на территории 
своего здания и близлежащей территории на ул. Леонова. Фото 01.02.25 г.) своего здания и близлежащей территории на ул. Леонова. Фото 01.02.25 г.) 



К 80-ЛЕТИЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ  Об участии Войск НКВД в сложный и трагический период нашей страны

ДОСТОЙНЫЙ ВКЛАД В ОБЩИЙ ТРИУМФ
История свидетельствует: 
в любой войне наряду с 
армией как вооруженной 
силой, призванной защищать 
свою Родину, ее народ, 
территориальную целостность 
государства и его интересы, 
существуют государственные 
органы, также решающие 
указанные задачи. Это 
специализированные органы, 
к числу которых во время 
Великой Отечественной войны 
в первую очередь относился 
Народный комиссариат 
внутренних дел – НКВД. 

Александр ЦАЛИЕВ, 
зав кафедрой органов власти 
и публичного права СКГМИ (ГТУ), 
профессор, генерал-лейтенант 
юстиции, заслуженный юрист РФ;  
Сослан СИКОЕВ, 
генерал-майор полиции, 
председатель Общественного совета 
при ГУМВД РФ по СКФО, 
член Общественной палаты РСО–А 

Участие Войск НКВД в Великой Оте-
чественной войне – это особая страница 
нашей истории. Его сотрудники показали 
беспримерную стойкость, мужество и 
героизм во всех тяжелейших сражениях и 
боях с фашистскими войсками Германии. 
Тем не менее именно данный важнейший 
государственный орган, призванный обе-
спечивать прежде всего внутреннюю без-
опасность СССР в постсоветский период, 
стал объектом необоснованной критики со 
стороны неолиберал-демократов в публи-
цистической и даже научной литературе. 
При этом они чаще всего прибегают к ис-
кажениям и фальсификациям, а акцент 
делается специально на карательную 
составляющую деятельности правоох-
ранительных структур СССР. Напрочь 
умышленно забывается тот факт, что в 
соответствии с нормативными докумен-
тами главными функциями правоохра-
нительных органов любого государства 
(к примеру, Национальная гвардия США, 
Гражданская гвардия Испании, жандар-
мерии Франции, Румынии) являются под-
держание общественного порядка, в том 
числе подавление массовых беспорядков 
с применением спецсредств и даже ору-
жия и, конечно, борьба с преступностью 
с помощью физических мер принуждения 
и вооружения. 

В связи со сказанным мы решили хотя 
бы немного приоткрыть завесу деятель-
ности НКВД, которым руководил Л. Берия 
в один из самых сложных и трагических 
периодов истории нашей страны – в Вели-
кую Отечественную войну. Наш скромный 
труд основывается на изучении и анализе 
многочисленных источников – архивных 
документов, решений верховных органов 
власти страны, Сталина, а также фун-
даментальных научных работ, особенно 
недавно ушедшего из жизни нашего зна-
менитого земляка Р.С. Мулукаева, вы-
дающегося ученого, доктора юридических 
наук, профессора, заслуженного деятеля 
наук РФ, заслуженного работника МВД 
России, кавалера ордена «Слава Осетии». 
Многие его работы посвящаются истории 
образования и деятельности НКВД, в том 
числе в годы ВОВ. 

Мы считаем необходимым показать 
достойные и героические стороны дея-
тельности войск и органов НКВД СССР в 
деле защиты страны и их вклад в разгром 
нацистской Германии и милитаристской 
Японии. Отметим, что в предвоенное, 
мирное время Войска НКВД СССР решали 
задачи обеспечения внутренней безопас-
ности и охраны общественного порядка, 
железнодорожных объектов и особо 
важных предприятий промышленности, 
социалистической собственности, конвой-
ной службы и охраны мест заключения. 
В годы, предшествовавшие нападению 
нацистской Германии на СССР, в своей 
практической деятельности они руко-
водствовались положениями и нормами 
Конституции СССР, указами Президиума 
Верховного Совет СССР, постановления-
ми Правительства СССР и решениями ЦК 
ВКП(б), касавшимися вопросов внутрен-
ней безопасности в стране и военного 
строительства, ведомственными норма-
тивными документами НКВД СССР. 

В соответствии с Законом от 1 сентя-
бря1939 г. «О всеобщей воинской обя-
занности» Войска НКВД вошли в состав 
Вооруженных сил СССР. Такой статус по-
зволил приблизить деятельность этих во-
йск к требованиям обороны государства. 
Соответственно это нашло отражение в 
ведомственных нормативных документах. 
Так, приказом НКВД СССР от 23 сентября 
1939 г. определялся порядок передисло-
кации некоторых частей Внутренних войск 
от 8 октября 1939 г. они были подчинены 
начальникам Погранвойск Ленинградско-
го, Белорусского и Киевского пограничных 
округов. 

Предвоенная реорганизация Войск 
НКВД СССР затронула все их структурные 
составляющие, в том числе и Конвойные 
войска. В утвержденном Приказом НКВД 
СССР от 20 ноября 1939 г. Положении о 
Конвойных войсках говорилось: «Явля-
ясь Внутренними войсками, Конвойные 
войска НКВД СССР входят в состав Во-
оруженных сил Союза ССР». Подчеркнем, 
что Конвойные войска осуществляли 
конвоирование лиц, содержавшихся под 

стражей, наружную охрану тюрем, а в 
военное время – конвоирование военно-
пленных и их охрану в лагерях. Их личный 
состав в предвоенный период обслуживал 
156 только судебных учреждений. 

Постановлением Совета народных ко-
миссаров СССР от 13 ноября 1939 г. для 
охраны железнодорожных сооружений 
Белостокской, Брест-Литовской, Ковель-
ской и Львовской железных дорог были 
сформированы две железнодорожные 
дивизии НКВД СССР. Приказом от 18 но-
ября 1940 г. в Пограничных и Внутренних 
войсках ввели новые звания рядового 
и младшего начальствующего состава 
(ефрейтор, сержант, старшина), установ-
ленные в Рабоче-крестьянской Красной 
армии (РККА). Также были введены зва-
ния «подполковник» и «старший бата-
льонный комиссар». В связи с реальной 
угрозой со стороны Германии и ростом на-
пряженности на западных границах СССР 
руководством страны был предпринят 
ряд мер по укреплению Вооруженных сил. 
Постановлением Совета народных комис-
саров от 7 октября 1940 г. на НКВД СССР 
были возложены задачи по защите насе-
ления городов от воздушного нападения. 
Для выполнения этих задач в структуре 
Наркомата создали Главное управление 
местной противовоздушной обороны. 
Приказом НКВД СССР от 17 августа 1940 
г. было учреждено Главное управление по-
литической пропаганды в Войсках НКВД 
СССР – орган по руководству политра-
ботой в частях и подразделениях войск 
и политическому воспитанию личного 
состава. Накануне войны все крупные 
объекты инфраструктуры и важные про-
мышленные предприятия в приграничных 
районах страны охранялись гарнизонами 
Войск НКВД СССР. Пограничные войска 

НКВД были наиболее информированны-
ми о враждебных действиях со стороны 
германских войск и уже в начале июня 
были приведены в состояние повышенной 
боевой готовности. А 21 июня, в 21:30, на 
всех пограничных заставах западных осо-
бых округов решением Наркома Л. Берии 
была введена полная боевая готовность. 
Зная эти факты, отмечается в литературе, 
нетрудно заметить, как разительно отли-
чалась подготовка к войне Войск НКВД, 
куда организованно входили Пограничные 
войска, от подготовки к войне Красной 
армии. Так же резко отличались и дей-
ствия Пограничных войск от ее действий 
в начале войны. 

В годы Великой Отечественной основ-
ными задачами Войск НКВД являлись 
обеспечение государственной и обще-
ственной безопасности, охрана социали-
стической собственности, общественного 
порядка; в военное время к этим задачам 
добавлялась охрана прифронтовой поло-
сы, коммуникаций тыла страны. Не исклю-
чалось, что в период военных действий 
Внутренним войскам пришлось бы вести 
борьбу с бандитизмом и дезертирством, а 
также с агентурой противника, его дивер-
сионными и разведывательными группами 
и бандами, просочившимися через боевые 
порядки наших войск либо заброшенными 
в тыл с помощью авиации. 

В первые месяцы войны отсутствовала 
нормативная база, регламентировавшая 
деятельность войск, их права, обязан-
ности и многое другое. «Положение о 
Войсках НКВД, охраняющих тыл действу-
ющей Красной Армии» было введено в 
действие только 28 апреля 1942 г. Война 
потребовала изменений в организации 
и функциях государственных органов, в 
том числе обеспечивавших внутреннюю 
безопасность в стране. Органы НКВД 
СССР перестраивали свою работу на 
военный лад в соответствии с указами 
Президиума Верховного Совета СССР 
«О военном положении», «О мобилизации 
военнообязанных». Директива ЦК ВКП(б) 
и СНК СССР от 29 июня 1941 г. предусма-
тривала организацию беспощадной борь-
бы со всякими дезорганизаторами тыла, с 
дезертирами, паникерами, диверсантами, 
вражескими парашютными десантами, 
распространителями негативных слухов, 
со шпионами. Только по апрель 1942 г. 
войска по охране железнодорожных со-

оружений охраняли 2,5 тыс. объектов, 
включая 54 железные дороги. В ходе 
реорганизации оргструктуры органов 
безопасности Указом Президиума Вер-
ховного Совета СССР от 20 июля 1941 г. 
Народный комиссариат внутренних дел и 
Народный комиссариат государственной 
безопасности СССР были объединены в 
Народный комиссариат внутренних дел 
СССР. К маю 1942 г. в составе Войск 
НКВД СССР находились 33 дивизии, 23 
бригады, 6 отдельных полков, 4 отдельных 
батальона, 42 пограничных полка. Общая 
численность личного состава достигла 403 
500 человек. Рассматривая участие струк-
тур НКВД СССР в борьбе с нацистами в 
годы войны, следует отметить роль Войск 
НКВД СССР в оборонительных сражениях 
начального периода. Личный состав Вну-
тренних, Пограничных и Конвойных войск 
НКВД СССР внес в ее историю немало 
примеров героизма, мужества и верности 
Родине. Вой скам НКВД СССР в первые 
месяцы войны приходилось выполнять 
функции полевых частей регулярной 
армии. Особенность их боевого приме-
нения заключалась в использовании по 
решению общевойскового командования 
совместно с частями РККА для задержа-
ния врага, несмотря на то что эти войска 
не имели ни противотанковой артиллерии, 
ни минометов, ни зенитных орудий. Даже 
краткое изложение боевой деятельности 
органов и Войск НКВД СССР в годы во-
йны свидетельствует об огромном вкладе 
этих структур в Победу над гитлеровской 
Германией. В беспримерной по героизму и 
стойкости обороне Брестской крепости с 
22 июня по 20 июля 1941 г. принимали уча-
стие военнослужащие 132-го отдельного 
батальона Конвойных войск НКВД СССР. 
На стене казармы, где они оборонялись, 
сохранилась широко известная надпись, 
выцарапанная штыком: «Я умираю, но не 
сдаюсь! Прощай, Родина! 20 июля 1941 
г.» В Битве под Москвой приняли участие 
части семи дивизий, трех бригад и три 
бронепоезда Внутренних войск.

В Сталинградской битве участвовали 
2-й, 9-й, 79-й и 98-й полки НКВД СССР по 
охране тыла. Особое место среди участни-
ков обороны Сталинграда занимает 10-я 
дивизия НКВД СССР, которая на началь-
ном этапе этого грандиозного сражения 
сыграла главную роль в срыве попытки 
передовых частей 6-й германской армии с 
ходу захватить город. За 56 дней тяжелей-
ших боев, в которых участвовала дивизия, 
ее личный состав уничтожил более 15 тыс. 
немецких солдат и офицеров и 113 танков 
противника. За подвиг, совершенный во-
инами дивизии, она получила почетное 
наименование «Сталинградская» и была 
награждена орденом Ленина. За годы 
войны Войска НКВД СССР, по неполным 
данным, в боях на фронтах и в тылу унич-
тожили и взяли в плен 374 700 солдат и 
офицеров захватчиков, уничтожили и 
вывели из строя сотни единиц вражеской 
военной техники. 

Как известно, важную роль в усилении 
сопротивления немецким войскам сыграл 
Приказ Верховного Главнокомандующего 
И.В. Сталина от 28 июля 1942 г. № 227, 
получивший в войсках название «Ни шагу 
назад!» Согласно этому приказу в каждой 

фронтовой армии создавалось от трех до 
пяти заградотрядов для борьбы с трусами, 
паникерами и дезертирами. Подразделе-
ния Войск НКВД СССР, выполнявшие эти 
функции, располагались в тылу действо-
вавших войск первого эшелона, в 15–20 
км от переднего края, для задержания 
диверсантов и дезертиров и поддержания 
порядка в прифронтовой полосе. Если в 
1941 г. общее число разоблаченных немец-
ких пособников, дезертиров, мародеров, 
бандитов составило 31 511 человек, то в 
1942 г. – 66 403. За время войны Войсками 
НКВД СССР на Кавказе были выявлены 
и задержаны 4 469 ставленников и по-
собников немецких оккупантов, 70,2% из 
которых проживали в Северо-Кавказском 
регионе. 

Войска НКВД СССР вели беспощадную 
борьбу с преступниками в прифронтовых 
районах. За годы войны Внутренние войска 
провели 9 292 операции по борьбе с банд-
формированиями, в результате которых 
были обезврежены 147 183 преступника. С 

относительной стабилизацией боевых дей-
ствий на фронтах основные усилия Войска 
НКВД СССР сосредоточили на выполнении 
своих профессиональных функций. 

За годы войны 100 000 солдат и офице-
ров НКВД были награждены орденами и 
медалями, 307 воинов удостоились звания 
Героя Советского Союза. 29 военнослужа-
щих Войск НКВД СССР за совершенные 
подвиги были навечно зачислены в списки 
воинских частей. 

Все знают о подвигах советских снайпе-
ров в годы ВОВ, но не всем известно, что 
у истоков снайперского движения стояли 
военнослужащие НКВД СССР. Именно в 
частях Войск НКВД СССР, оборонявших 
Ленинград, по уничтожению особо опас-
ных целей зародилось и получило широкое 
распространение снайперское движение. 
Войска и учебные центры НКВД СССР 
подготовили тысячи снайперов, которые 
успешно решали поставленные перед 
ними задачи по уничтожению наиболее 
опасных целей. Войсковые подразде-
ления НКВД выполняли также разовые, 
но весьма ответственные задачи: они 
обеспечивали безопасность всех трех 
конференций, где участвовали главы со-
юзных государств. Так, 27 января 1945 
года Нарком внутренних дел СССР Л. Бе-
рия доложил в Государственный комитет 
обороны И. Сталину о завершении работ 
по подготовке к проведению Ялтинской 
конференции. «В ходе подготовительных 

мероприятий проверено 74 тыс. человек, 
из которых арестовано 835 человека», – 
говорится в опубликованном докладе Бе-
рии. Кроме того, был подготовлен специ-
альный поезд для следования советской 
делегации из Москвы в Крым, разработана 
система его охраны. Из документа следует 
также, что для обеспечения охраны кон-
ференции были привлечены 4 полка Войск 
НКВД, в том числе 2 полка, специально 
подготовленных для несения охраны, 50 
особо отобранных офицеров охраны, 1 200 
оперативных работников, мотоциклетный 
отряд в 120 человек. 

Непосредственно за подготовку зданий 
к проведению конференции, обеспечение 
необходимых мер безопасности отвечал 
заместитель наркома внутренних дел 
СССР Сергей Круглов. 21 января он до-
ложил Берии, что зимой 1945 года, когда 
Крым еще находился в зоне доступности 
самолетов люфтваффе, помимо укрепле-
ния системы противовоздушной обороны 
были приняты дополнительные меры. 
В частности, в Юсуповском дворце, где 
размещался И. Сталин, построено специ-
альное бомбо- и газоубежище. 

«Для защиты убежища от действия 
взрывной волны здание по периметру 
на глубину 5 метров обложено бутовым 
камнем. К 25 января, по заключению спе-
циалистов, убежище будет защищать от 
прямого попадания 500-килограммовой 
бомбы, а к 10 февраля (время полного 
созревания цемента) убежище будет рас-
считано на защиту от прямого попадания 
1000-килограммовой бомбы», – говори-
лось в докладной. В рамках подготовки 
конференции все здания, в которых раз-
мещались члены делегаций, были прове-
рены на предмет минирования и наличия 
на территории взрывоопасных предметов. 
По итогам проверок Круглову доложили, 

что «следов минирования минами замед-
ленного действия и минами-сюрпризами 
не обнаружено». Вместе с тем на прове-
ряемых объектах были обнаружены 43 не-
разорвавшихся артиллерийских снаряда, 
9 гранат, 8 минометных, 21 прыгающая 
мина и один реактивный снаряд – 82 взры-
воопасных предмета. 

Ялтинская конференция проходила с 4 
по 11 февраля 1945 года в Ливадийском 
дворце на территории освобожденного 
от фашистов Крыма. Руководители пра-
вительств трех союзных держав анти-
гитлеровской коалиции – СССР, США и 
Великобритании – на десятилетия вперед 
заложили основы послевоенного миро-
порядка. На данной конференции имел 
место случай, описываемый в литературе. 
У. Черчилль предложил Сталину продать 
ему Ливадийский дворец русского царя за 
любую цену, который так понравился ему. 
Сталин ответил: «Я готов даже подарить 
его вам, но он принадлежит народу, по-
этому надо спросить у него». 

Большой вклад в общее дело Победы 
над врагом внесли бойцы Орджоникид-
зевской дивизии Войск НКВД, основу 
которой составлял Особый полк, со-
стоявший из курсантов и офицеров Ор-
джоникидзевского военного училища 
НКВД им. С. М. Кирова. Воины дивизии 
вместе с отрядами народного ополчения 
сдержали многочисленные атаки гитле-
ровских войск, которые, не считаясь с 
потерями, рвались к городу. Сотрудники 
милиции Северной Осетии, как и все на-
селение республики, нацелили свои дела 
и помыслы на решение главной задачи 
– Победы над врагом. К работе, которую 
милиция выполняла в мирное время, 
добавились ориентиры – борьба с дезер-
тирством, мародерством, шпионажем, 
распространителями провокационных 
слухов, паники, нарушителями светома-
скировки, обеспечение организованной 
эвакуации населения, промышленных 
предприятий, проведение в жизнь при-
казов и распоряжений военных властей. 
Наряды милиции взяли под усиленную 
охрану жизненно важные объекты горо-
да: электростанцию, водопровод, почту, 
телеграф, Госбанк. 

Милиция строила свою работу в тесном 
взаимодействии с органами госбезопас-
ности и командованием Орджоникид-
зевского военного училища Внутренних 
войск НКВД им. С.М. Кирова. Для борьбы 
с вражескими диверсантами и парашю-

тистами был сформирован взвод конной 
милиции под командованием И.П. Савен-
ко и политрука Я.К. Горина. Конные па-
трули бдительно несли службу по охране 
окраин столицы республики. Работники 
уголовного розыска вели активную борьбу 
с ворами, грабителями, скотокрадами. 
Оперативные группы сотрудников мили-
ции направлялись в горные районы для 
борьбы с вооруженными бандами, со-
стоявшими из дезертиров и уголовников. 
Только в 1942 г. работниками милиции 
были ликвидированы 9 вооруженных 
бандитских групп, которые, скрываясь 
в лесных массивах и горных ущельях, 
осуществляли свою преступную деятель-
ность, совершали террористические акты, 
угоняли колхозный скот, грабили жителей. 
Были задержаны десятки вражеских шпи-
онов и диверсантов. 

В целях пресечения подрывной дея-
тельности вражеской агентуры Совет 
народных комиссаров СССР 24 июня 
1941 г. принял постановление об охране 
предприятий и учреждений и создании ис-
требительных батальонов. В соответствии 
с указанным постановлением во всех рай-
онах республики создали истребительные 
батальоны, руководство над которыми 
было возложено на НКВД республики. В 
Орджоникидзевском городском истреби-
тельном батальоне насчитывались 500, в 
сельских районах – по 100–150 человек в 
каждом. Командирами этих батальонов 
утверждались начальники районных от-
делений НКВД или их заместители. Так, 
командирами истребительных батальонов 
Ардонского, Дигорского и Кировского 
районов были утверждены начальники 
РО НКВД. 

Начальником штаба истребительных ба-
тальонов на территории Северной Осетии 
был назначен А.П. Баранников, которого 
направили в республику из Наркомата 
внутренних дел СССР. Его заместителем 
был назначен бывший начальник по-
граничной заставы, преподаватель Ор-
джоникидзевского училища Внутренних 
войск НКВД им. С.М. Кирова М.Д. Дауев. 
Для истребительных батальонов были 
определены соответствующие задачи, 
которые успешно ими решались. 

В первых числах августа 1942 г. Орджо-
никидзевский (Владикавказский) комитет 
обороны принял постановление о стро-
ительстве оборонительных сооружений 
вокруг г. Орджоникидзе: в это тревож-
ное время Орджоникидзевское военное 
училище Внутренних войск НКВД им. С. 
М. Кирова приостановило подготовку 
офицеров и вошло в состав Орджоникид-
зевской стрелковой дивизии Войск НКВД 
как Особый полк НКВД. Командиром был 
назначен майор Павел Егорович Есипов, 
военным комиссаром – капитан Геннадий 
Ионович Алейников. Орджоникидзев-
ская стрелковая дивизия Войск НКВД 
была сформирована 11 августа 1942 г. 
для обороны г. Орджоникидзе и Военно-
Грузинской дороги. 

Но гитлеровцам не удалось добиться 
поставленной цели. У стен города бой-
цы Орджоникидзевской дивизии Войск 
НКВД, 276-й стрелковой дивизии, на-
родные ополченцы и истребительные 
батальоны стояли насмерть, приняв на 
себя первый мощный удар противника. 
Они эффективно использовали оборони-
тельные сооружения, в строительстве ко-
торых сами принимали активное участие. 
Орджоникидзевский (Владикавказский) 

комитет обороны, партийные и советские 
организации города мобилизовали все 
силы и средства для защиты столицы 
республики. В связи с приближением во-
енных действий 3 ноября 1942 г. город был 
объявлен на осадном положении. 

Большое значение имело строгое со-
блюдение паспортного режима. Ни один 
человек, прибывший в город, не мог жить 
без прописки или устроиться на работу без 
соответствующих документов. Милиция 
помогала гражданам разыскивать свои 
семьи. Наравне с мужчинами трудились 
женщины – работники милиции: А. Пе-
триашвили, В. Чепикова, Т. Кибизова, 
Т. Кучинская Т. Кокаева, И. Каменщи-
кова, П. Нагорная и другие. Движение 
автотранспорта по улицам города и хож-
дение пешеходов разрешались с 5 утра 
до 24 часов ночи, после этого устанавли-
валась пропускная система. Сотрудники 
милиции все свои силы отдавали делу 
обороны города. Проявляя бесстрашие 
и мужество, они устраняли последствия 
бомбардировок, оказывали первую по-
мощь пострадавшим, тушили пожары. Во 
время осадного положения в г. Орджони-
кидзе не было ни одного случая грабежа 
или бандитизма. Милиционеры были при-
мером стойкости, выдержки, высокой дис-
циплинированности, бдительности, бес-
предельной преданности своей Родине. 

Высокую оценку работе милиции дал 
председатель Орджоникидзевского 
(Владикавказского) комитета обороны 
Н.П. Мазин: «Следует подчеркнуть, что 
республиканское управление милиции, 
ее отделения в районах прилагали уси-
лия к тому, чтобы среди гражданского 
населения господствовал полный образ-
цовый порядок, особенно в дни осадного 
положения города, когда по существу 
решалась судьба Орджоникидзе, ре-
спублики. Работники милиции показали 
образцы самоотверженного служения 
Родине. Они очень многое сделали для 
наведения революционного порядка, 
внесли большой вклад в обеспечение 
местной противовоздушной обороны. На 
милицию была возложена охрана важ-
нейших промышленных, транспортных и 
других народнохозяйственных объектов, 
учреждений, учебных заведений и т. д.» 

9 ноября 1942 г. в районе селения Ги-
зель совершил свой бессмертный подвиг 
младший сержант дивизии Внутренних 
войск Петр Барбашов. Во время тяже-
лого боя с фашистами он накрыл своим 
телом амбразуру вражеского дзота и тем 
самым помог подразделению выполнить 
боевую задачу. Указом Президиума Вер-
ховного Совета СССР от 13 декабря 1942 
г. за мужество и героизм, проявленные в 
борьбе с немецко-фашистскими захват-
чиками, Барбашову Петру Парфеновичу 
посмертно было присвоено звание Героя 
Советского Союза. Его именем названы 
улицы в г. Орджоникидзе и его родном 
селе Венгерово Новосибирской области. 
9 мая 1983 г. у Гизели в торжественной 
обстановке был открыт величественный 
памятник, навечно запечатлевший подвиг 
отважного сибиряка. 

За мужество и героизм, проявленные в 
боях при обороне г. Владикавказа и осво-
бождении территории Северной Осетии 
от немецко-фашистских захватчиков, 
138 военнослужащих Особого полка Ор-
джоникидзевской дивизии Войск НКВД 
были награждены орденами и медалями, 
в том числе орденом Ленина – лейтенант 
А. А. Волошин; орденом Красного Зна-
мени – майор П. Е. Есипов, капитаны В. 
В. Демьянов, С. П. Мелехов, А. П. Шиш-
кин, старший лейтенант В. П. Тепляшин, 
лейтенант А. С. Яровой; Красной Звезды 
– полковники И. Е. Пробер, Г. М. Януко-
вич, подполковники Н. И. Кононов, М. П. 
Милаков, майоры М. В. Запрейко, С. П. 
Мелков, капитаны С. Ф. Загорнов, П. А. 
Кутяков, И. В. Таран, старшие лейтенан-
ты В. А. Баскаков, А. В. Добрягин, Л. Л. 
Маринич, А. Ф. Резниченко, лейтенант И. 
Д. Черняховский. 

Достойный вклад в общую Победу над 
врагом, изгнание его с территории ре-
спублики внесли воины Особого полка 
Орджоникидзевской стрелковой дивизии 
Войск НКВД, работники органов государ-
ственной безопасности и милиции. В до-
кладе на собрании партийного актива 20 
ноября 1942 г. председатель Орджоникид-
зевского (Владикавказского) комитета 
обороны, секретарь Северо-Осетинского 
обкома партии Н. Т. Мазин отмечал: «За-
щитники города, славные чекисты под 
руководством тт. Киселева и Кириллова 
мужественно, как львы, дрались за наш 
славный город. Активное участие в оборо-
не принимали трудящиеся г. Орджоникид-
зе, находящиеся в народном ополчении 
и истребительных батальонах, которые 
были составной частью боевых порядков 
наших войск, обороняющих город». 

Нынешнее поколение сотрудников ор-
ганов внутренних дел Северной Осетии 
достойно продолжает славные боевые и 
трудовые традиции старшего поколения. 
Торжественные церемонии: возложе-
ние цветов и венков, принятие присяги 
у памятников славным защитникам От-
ечества, традиционные встречи молодых 
сотрудников органов внутренних дел с 
участниками Великой Отечественной во-
йны и ветеранами тыла, походы по местам 
боевой славы республики, спортивные со-
ревнования на призы памяти сотрудников 
органов внутренних дел, отдавших свои 
жизни в борьбе с фашистскими захват-
чиками и схватке с преступниками, – все 
это воспитывает в каждом сотруднике 
чувство преданности Российскому госу-
дарству и народу. 

«В годы Великой Отечественной войны основными задачами 
Войск НКВД являлись обеспечение государственной 

и общественной безопасности, охрана социалистической 
собственности, общественного порядка; в военное время 
к этим задачам добавлялась охрана прифронтовой полосы, 
коммуникаций тыла страны. Не исключалось, что в период 
военных действий Внутренним войскам пришлось бы вести борьбу 
с бандитизмом и дезертирством, а также с агентурой противника, 
его диверсионными и разведывательными группами и бандами, 
просочившимися через боевые порядки наших войск либо 
заброшенными в тыл с помощью авиации. 

«За годы войны 100 000 
солдат и офицеров 

НКВД были награждены 
орденами и медалями, 307 
воинов удостоились звания 
Героя Советского Союза. 29 
военнослужащих Войск НКВД 
СССР за совершенные подвиги 
были навечно зачислены в 
списки воинских частей. 

«Сотрудники милиции все свои силы отдавали делу обороны 
города. Проявляя бесстрашие и мужество, они устраняли 

последствия бомбардировок, оказывали первую помощь 
пострадавшим, тушили пожары. Во время осадного положения 
в г. Орджоникидзе не было ни одного случая грабежа или 
бандитизма. Милиционеры были примером стойкости, выдержки, 
высокой дисциплинированности, бдительности, беспредельной 
преданности своей Родине. 
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ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

По вопросам 
размещения рекламы 
и платных объявлений 

обращайтесь 
по телефонам: 

25-11-18, 25-93-72.

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ
МЕНЯЮ

ÏÎ ÃÎÐÎÄÓ

   3-КОМ. КВ. пл. 70 м2, комн. 
раздельн., балкон соединен с кух-
ней, лоджия, ремонт) на 3 эт. 5-эт. 
кирп. дома на ул. Черняховского, 
29 на 1-КОМ. КВ. с доплатой, или 
ДВЕ 1-КОМ. КВ. в общем дворе, 
или ПРОДАЮ за 6 млн 500 тыс. 
руб. Тел.: 98-54-07, 8-928-065-32-
15. 

 ПРОДАЮ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  1-КОМ. КВ. пл. 30 м2 (косм. 
рем.) в общ. дворе в центре горо-
да на ул. Толстого (вся инфрастр-
ра в шагов. доступн., маг. «Оке-
ан», школа № 27, ГГАУ, транспорт 
и т.д.) – 2,3 млн руб. Тел. 8-905-
488-15-20.

  3-КОМ. СВЕТЛУЮ КВ. пл. 85 
м2 (комн. изолир.,   просторная 
прихожая и кухня, лоджия на 2 
комнаты, балкон) на 4 эт. 5-эт. 
кирп. дома на ул. Пушкинской, 2 
(р-н Прокуратуры, Лицея искусств 
и МВД). Тел.: 8-926-975-48-46, 
8-995-897-87-58.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  З/У 6 СОТ. в СНТ «Учитель». 
Заезд от кафе «Не горюй». Тел. 
8-988-872-59-22.

  З/У 5 СОТ. в СНТ «Горянка» 
(коммун. внутри, забор и ворота 
устан.)  – 2,5 млн руб. Тел. 8-989-
035-86-88.

  З/У 4 СОТ. (вагончик, фрук-
товые деревья, вода, эл-во ря-
дом) в СНТ «Весна» на 2-й ли-
нии, № 140 – 850 тыс. руб. Тел. 
8-918-707-32-90, Ирбек.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  БЛОК ПИТАНИЯ БП COOLER 
MASTER V850  850W, в отл. сост. 
– 7500 руб. Торг. Тел. 8-929-273-
83-81. 

  КАФЕЛЬ-КЕРАМОГРАНИТ 
(ЛИКВИД. ТОВАРА – цена 300 
руб./м2); МРАМОРНУЮ КРОШ-
КУ с кварцевым блеском (цвет 
белый); ЛЕКСАН-ПОЛИГАЛЬ-
ТЕПЛИЦЫ-ПРОФНАСТИЛ про-
зрачный, ЖЕСТЯНЫЕ ИЗДЕЛИЯ 
ДЛЯ КРОВЛИ ЛЮБОЙ СЛОЖНО-
СТИ, в том числе водостоки. Дост. 
Обр.: ул. Х. Мамсурова, 60, маг. 
«Лексан» (р-н спорткомплекса 
«Юность»), тел.: 51-37-37, 8-928-
861-54-02, 8-989-133-50-51.

 КУПЛЮ 
  З/У 5 СОТ. в пос. Заводском 

или Михайловском – до 1 млн 
руб. Рассмотрим разные вариан-
ты. Тел. 8-928-862-52-00.

  2-КОМ. КВ. во Владикавка-
зе с ремонтом пл. от 50 м2 – до 
5 млн руб. наличными. Рассмо-
трю разные районы. Тел. 8-905-
488-15-20.

  СРОЧНО! КВАРТИРУ или 
ДОМ во Владикавказе. Тел.: 
8-918-827-04-32 (97-04-32), 8-918-
828-61-28 (98-61-28).

СНИМУ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во Вла-

дикавказе. Тел.: 8-918-827-04-32 
(97-04-32), 8-918-828-61-28 (98-61-
28).

  2-КОМ. КВ. во Владикавка-
зе, обустроенную, со всеми удоб-
ствами – до 25 тыс. руб./мес.Тел. 
8-928-862-52-00.

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: растор-

жение брака, взыскание алимен-
тов, раздел совместно нажитого 
имущества, оформление наслед-
ственных прав, перевод из жи-
лого помещ. в нежилое, сопрово-
ждение сделок с недвижимостью, 
коллект. иски и обращен. Адвокат 
КОКАЕВА Ирина Александров-
на. Обр.: ул. Некрасова, 2, тел. 
8-906-494-46-45.

  САНТЕХНИКА: отопление, 
установка котлов (наполь-
ный, стеновой) и радиаторов; 
ванн, раковин, унитазов; за-
мена стояков, канализац. И 
ДР. РАБОТЫ. Тел. 8-918-969-
05-84.

  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИЧЕ-
СКИХ РАБОТ. Тел. 8-928-483-30-
22.

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА. 
Приемлемая цена. Гарантия ка-
чества. Бесплатная консульта-
ция. Тел.: 92-41-89, 8-905-489-
32-33.

  ПЛИТОЧНЫЕ РАБОТЫ. ВАН-
НЫЕ «ПОД КЛЮЧ». Тел. 8-989-
038-14-00.

  АЛМАЗНОЕ БУРЕНИЕ. Тел. 
8-960-400-84-05.

  Изготавливаем: МЕТАЛ-
ЛИЧЕСКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, 
ПЕРИЛА, НАВЕСЫ из лексана 
и профнастила. ПОКРАСКА 
ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 8-918-
822-54-42.

УРОК МУЖЕСТВА    У кадетских классов появились наставники

ЖИВОЙ ДИАЛОГ О ВАЖНОМ
Полицейские, ветераны ОВД и герои СВО Алагирского района Северной Осетии стали участниками Урока мужества в одном из 
образовательных учреждений г. Алагира.

Зарина ГАЗЗАЕВА

«Воспитать защитников Отече-
ства» – установка, данная Прези-
дентом Российской Федерации 
Владимиром Владимировичем 
Путиным в Год педагога и наставни-
ка, не утратила своей значимости и 
в 2025 году, посвященном защитни-
ку Отечества. Так, Урок мужества 
под названием «Патриоты наших 
дней» прошел в школе № 2 города 
Алагира. В патриотической иници-
ативе приняли участие председа-
тель Совета ветеранов при Отделе 
МВД России по Алагирскому райо-
ну полковник полиции в отставке 
Олег Бицоев, сотрудники полиции 
– старший инспектор подразделе-
ния по делам несовершеннолетних 
майор полиции Ирбек Кайтмазов и 
инструктор по боевой и служебной 
подготовке, младший сержант по-
лиции Георгий Икоев. Символично, 
что в Год защитника Отечества 
почетными гостями стали пред-
ставители Ассоциации ветеранов 
СВО по РСО–А – Алан Таугазов и 
Таймураз Каллагов.

Специально к этому мероприя-
тию кадеты 7 «Б» класса под руко-
водством классного руководителя 
Людмилы Кайтовой подготовили 
насыщенную программу. Дети чи-
тали стихи, пели патриотические 
песни.

Участники встречи обсудили со 
школьниками понятия «мужество» и 
«героизм», а также характеристики, 
которыми должен обладать настоя-
щий герой. Эта встреча стала своего 
рода отчетом о проделанной работе 
в направлении завета Верховного 
главнокомандующего – воспитания 
защитников Отечества и истинных 
патриотов Родины. Так, в образова-
тельном учреждении у учащихся ка-
детского класса зародилась добрая 
традиция: участвовать в патриоти-
ческом проекте «Международный 
Кремлевский благотворительный 
кадетский бал». И этот год не стал 
исключением.

Считается, что кадетский бал – 
это праздник мужества и грации. 
Он становится своего рода машиной 

времени, возвращающей нас в одну 
из самых ярких и романтических 
русских военных традиций. По сло-
вам официального представителя 
МИД Марии Захаровой, «бал – уди-
вительная возможность проде-
монстрировать всему миру за что 
мы боремся, за что готовы идти на 
жертвы». В год третьей годовщины 
начала специальной военной опера-
ции, в рамках разговора о важном 
эта мысль также прозвучала. 

Без отрыва от учебного процесса 
кадеты 7 «Б» класса примкнули к 
сотне тысяч волонтеров по всей 
стране и своей каждодневной ра-
ботой доказывают, что защитники, 
которые сейчас находятся на пере-
довой, могут быть уверены в надеж-
ности тыла. Участвуют в различных 
акциях, собирают гуманитарную 
помощь. Организаторы меропри-
ятия приоткрыли завесу тайны: 

на добрые дела их вдохновляют 
жительницы селения Црау, которые 
с первых дней начала специальной 
военной операции плетут маски-
ровочные сети и делают окопные 
свечи, проявляя тем самым заботу 
и поддержку наших бойцов, под-
нимают боевой дух защитников и 
помогают выполнять поставленные 
задачи.

В ходе необычного и важного 
классного часа, посвященного геро-
ям специальной военной операции, 
участники встречи смогли погру-
зиться в историю, узнали о смелости 
и мужестве наших ребят, которые 
стоят на страже мира и безопасно-
сти. На примере гвардии старшего 
сержанта Таймураза Есенова, пер-
вого осетина, удостоенного награды 
«Герой Российской Федерации», 
первого Героя Республики Даге-
стан гвардии старшего лейтенанта 

Нурмагомеда Гаджимагомедова, 
гвардии сержанта Руслана Козае-
ва, награжденного орденом Муже-
ства посмертно, обсудили подвиги, 
совершенные нашими земляками. 
Рассмотрели реальные истории 
героев, которые вдохновляют на 
патриотизм и вызывают гордость 
за свою страну, и пришли к единому 
мнению – важно помнить о каждом, 
кто отдал свою жизнь за Родину. 

Урок прошел в формате живого 
диалога. Учащиеся активно зада-
вали вопросы, интересовались, как 
стать участником СВО, что мотиви-
рует людей идти на фронт, как мож-
но помочь тем, кто сейчас защищает 
страну, и с какими трудностями 
сталкивались участники СВО при 
выполнении поставленных задач.

Возрождение наставничества 
– это очень актуально в наши дни. 
О. Бицоев в рамках данного меро-

приятия выступил в качестве на-
ставника кадетского класса. Стоит 
отметить, что Олег Константинович 
является первым в истории ОВД 
Алагирского района, кому удалось 
руководить территориальным ор-
ганом внутренних дел сначала в 
милиции, а потом уже в полиции. 
В рамках встречи полковник в от-
ставке также поделился с кадета-
ми богатым жизненным опытом и 
профессиональным мастерством. 
Ребята узнали много интересного 
и полезного.

В завершение патриотической 
встречи они поблагодарили гостей 
за интересную беседу, которая 
открыла для них много нового и 
важного и стала не только уроком 
патриотизма, но и напоминанием о 
том, что каждый из нас может вне-
сти свой вклад в поддержку тех, кто 
защищает нашу землю.

ВСЕРОССИЙСКАЯ АКЦИЯ    Приглашаются школьники

«МУЗЫКА НА ВСЕ ВРЕМЕНА»

ЮНЫЕ ПАТРИОТЫ    Чувство любви к Родине не возникает само сабой. Его воспитывают с детства

«ЭТО – МОЙ ПАПА!»
Детский сад № 37 г. Владикавказа – уютный теплый дом для любознательных мальчишек и девчонок. Ухоженный двор нашего садика 
удивляет чистотой и порядком, взгляд радуют множество цветов и редкие растения, чистые дорожки и аккуратно подстриженные деревья. 
Сотрудники детского сада делают все возможное, чтобы каждому ребенку здесь было комфортно, чтобы он ощущал себя нужным и чтобы 
мог раскрыть свои способности и таланты. 

Рима ДЗУСОВА, педагог

Все мы знаем, что представители нашей молодежи активно 
участвуют в специальной военной операции. Хотим, чтобы 
они скорее вернулись домой с Победой, живые, невредимые, 
здоровые. 

Многие отцы наших воспитанников тоже являются участни-
ками СВО. Мы решили во дворе детского садика установить 
баннер с фотографиями и именами этих героев. Каждое утро 

детишек встречают фото их любимых пап, и они с гордостью 
говорят: «Это мой папа!..»

Сотрудники и родители детского сада несколько раз 
провели акции в помощь участникам СВО: собирали 
посылки для бойцов, дети подготовили рисунки, пол-
ные ярких красок, радости и любви. В день защитника 
Отечества пригласили на праздник отцов – участников 
СВО, которые приехали в отпуск. Воспитанники детского 
сада поздравляли всех пап песнями, стихами, танцами. 

Выступления детей растрогали всех, кто присутствовал 
на мероприятии. 

Патриотическое чувство не возникает само по себе. Это 
результат длительного, целенаправленного воспитательного 
воздействия на человека, начиная с самого детства. 

«Помним, гордимся, чтим» – это не просто слова, это клятва, 
дань уважения тем, кто отдал свои жизни 80 лет назад, и тем, 
кто сегодня отстаивает интересы нашей Родины. Эти прин-
ципы реализуют и работники нашего детского сада, стараясь 
воспитывать наших детей настоящими патриотами. 

КОНТРОЛЬ   

Рога и копыта 
требуют внимания
Северо-Кавказское межрегиональное 
управление Россельхознадзора информирует 
владельцев крупного и мелкого рогатого скота 
о необходимых ветеринарных обработках 
животных перед началом пастбищного сезона.

Пресс-служба Северо-Кавказского межрегионального 
управления Россельхознадзора 

Весной перед выгоном на пастбище рекомендуется провести дис-
пансеризацию животных, включая биохимическое исследование 
крови, молока и мочи, чтобы своевременно принять необходимые 
меры по оптимизации обменных процессов в организме животных 
и получить от скота максимальную продуктивность. Все поголовье 
подвергается дегельминтизации, обработке от телязиоза, а также 
делаются необходимые профилактические прививки.

Незадолго до выгона на пастбище животным нужно начать по-
давать грубые корма (сено, солома), в результате чего не проис-
ходит резкой замены типа питания. Пищеварение не нарушается 
и не влечет снижение продуктивности скота. Не стоит забывать о 
том, что в рационе животных всегда должна быть в достаточном 
количестве соль. 

Большое внимание необходимо уделить состоянию копытец у 
животных. Для этого необходимо организовать расчистку и обрезку 
копыт. Если не лечить заболевания копытец, то самоизлечение 
не наступит. При этом в кровь животного будут поступать токси-
ческие продукты, организм наполнится микробами, которые в по-
следующем выделяются с молоком, что опасно для потребителей 
продукции. 

Причины, вызывающие заболевание копытец, могут быть самые 
различные. Например, содержание во дворе, загрязненном навоз-
ом, травматические повреждения на неровном полу, торчащие из 
него гвозди, проволока. Копытца могут быть повреждены и при 
выпасе на пастбищах. Растяжения, надрывы, разрезы связок и 
сухожилий могут наблюдаться во время прогона по сельской дороге 
и мокрому асфальту. 

Но и в местах выпаса животных поджидают новые враги – насе-
комые, эндо- и эктопаразиты. Их нападение причиняет животным 
массу неудобств, а нередко эти паразиты являются переносчиками 
заболеваний. Один рой мух за считанные минуты может заразить 
все стадо. Укусы насекомых приводят коров в состояние стресса, 
заставляют прятаться в заросли и в воду. Это, в свою очередь, 
может привести к простудам, миозитам и маститам, различным 
инфекционным заболеваниям.

Перед переводом на пастбище животных осматривают, проводят 
вакцинацию, в случае необходимости подрезают копыта и рога, про-
веряют метки, объединяют по возрасту, полу и продуктивности в 
особые группы. Для каждой группы или для каждого стада отводят 
отдельный пастбищный участок. 

В самые жаркие часы следует загонять скот под защиту деревьев 
или в иные тенистые места, а также содержать животных под на-
весами. 

Для выбора оптимальных препаратов и схемы обработки рекомен-
дуется обратиться к ветеринарному специалисту. Препараты для 
обработки всего тела наносят на сухую, чистую, неповрежденную 
кожу с помощью опрыскивателя или смачивают шерстный покров 
мочалкой так, чтобы раствор просочился к поверхности кожи. 
Строго придерживайтесь частоты обработок, следуя инструкции 
и/или своим собственным наблюдениям за активностью препарата 
на животном. Обрабатывайте все стадо одновременно.

По возникшим вопросам можно обращаться в Северо-Кавказское 
межрегиональное управление Россельхознадзора по адресу: г. Вла-
дикавказ, ул. Калинина, д. 2 «А», или по телефону 8(8672)77-24-16.

С 25 марта по 15 апреля 2025 года в рамках межведомственного культурно-образовательного проекта 
«Культура для школьников» пройдет Всероссийская акция «Музыка на все времена», посвященная 185-летию 
со дня рождения величайшего русского композитора П.И. Чайковского.

Алла МАРЗАГАНОВА, 
пресс-служба Комитета по делам печати 
и массовых коммуникаций РСО–А 

Творчество Петра Ильича Чайковского – это 
вершина мировой музыкальной культуры. Его 
произведения, такие как балеты «Щелкунчик», 
«Лебединое озеро» и «Спящая красавица», стали 
символами классического искусства, а симфонии 

и оперы завоевали сердца миллионов слушате-
лей по всему миру.

Знакомство детей с произведениями великого 
композитора расширяет кругозор, обогащает их 
духовный мир и формирует уважение к культур-
ному наследию России.

Школьники со всей России могут принять 
участие в творческом соревновании и про-
явить свои таланты в четырех номинациях: 
«Инструментальное творчество», «Вокал», 

«Хореография», «Изобразительное искус-
ство» и оставить заявку на участие в Личном 
кабинете на портале «Культура для школь-
ников».

По итогам акции экспертная комиссия, состо-
ящая из известных деятелей культуры и искус-
ства, выберет 100 наиболее интересных работ 
победителей, которые будут опубликованы на 
портале «Культурадляшкольников.РФ».
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В КОНЦЕ НОМЕРА

СПОРТИВНЫЙ КУРЬЕР

Газета «Северная 
Осетия» сообщает, что 
с 10 января 2023 года 

публикует информационно-
рекламные сообщения и 

объявления о деятельности 
промышленных, транспортных, 

сельскохозяйственных, 
строительных, торговых 

организаций, предприятий 
различных форм 

собственности, учебных 
и культурно-зрелищных 

заведений 

по расценкам 
2017 года.

Цена 1 см2 составляет 40 рублей.
Тел.: 25-11-18, 25-93-72. 

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

Газета зарегистри-
рована в Управлении 
Федеральной службы по 
надзору в сфере связи, 
информационных техно-
логий и массовых комму-
никаций по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния (Управление Роском-
надзора по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния) (ПИ № ТУ15-00161 
от 10 октября 2023 г).

Телефоны: бухгалтерия – 25-63-05,
отдел рекламы и частных объявлений: 
25-11-18,  25-93-72, 
корректорская –25-94-87.
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УТЕРЯННЫЙ
аттестат о среднем (полном) об-

щем образовании  № 4838914, вы-
данный в 2006 г. МБОУ «СОШ № 2» с. 
Эльхотово Кировского района на имя 
КОКОЕВА Арсена Эльбрусовича, 
считать недействительным.

УТЕРЯННЫЙ
аттестат об основном общем обра-

зовании № 15 БВ 0010631, выданный 
в 2011 г. Муниципальным бюджет-
ным общеобразовательным учреж-
дением – основной общеобразова-
тельной школой-интернатом имени 
З.К. Тигеева г. Моздока РСО–А на 
имя МАРТИРОСЯНА Гарика Грачи-
ковича, считать недействительным.

ÑËÓÆÁÀ 
ÏÎ ÊÎÍÒÐÀÊÒÓ
Войсковая часть №3773 

(ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на 
военную службу по 
контракту мужчин в 
возрасте 18–49 лет.
Заработная плата – от 
40 т. р., хорошая транс-
портная развязка, жи-
лищное обеспечение, 
полный социальный 
пакет.
ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ. ИЗВЕЩЕНИЯ

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ

От 450 руб. с человека
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

ÓÏÐÀÂËßÞÙÅÉ ÊÎÌÏÀÍÈÈ 
требуются:  требуются:  

уборщик(ца) подъездов мно-
гоквартирных домов; дворник 
придомовой территории.
З/п один раз в месяц. 
ТЕЛ. 8-928-928-47-70.

АО «РАДУГА»АО «РАДУГА»
приглашает на постоянную работу приглашает на постоянную работу 

специалистов с опытом:специалистов с опытом:

УСЛОВИЯ И ОПЛАТА ТРУДА – ПО ИТОГАМ СОБЕСЕДОВАНИЯ.
Обр.: ул. Тельмана, 43, отдел кадров, тел. 76-26-57; факс 76-26-59. 

 ИНЖЕНЕРА-КОНСТРУКТОРА ПО 
ОСНАСТКЕ I, II категорий;
 ФРЕЗЕРОВЩИКОВ (учеников); 
 СЛЕСАРЕЙ МЕХАНОСБОРОЧНЫХ 
РАБОТ (учеников); 
 МОНТАЖНИКОВ(Ц) РАДИОЭЛЕК-
ТРОННОЙ АППАРАТУРЫ И ПРИБО-
РОВ (учеников); 

 МОНТАЖНИКА САНИТАРНО-ТЕХ-
НИЧЕСКИХ СИСТЕМ (опыт работы);
 ЭЛЕКТРОМОНТЕРА ПО РЕМОНТУ И 
ОБСЛУЖИВАНИЮ ЭЛЕКТРООБОРУДО-
ВАНИЯ (опыт работы с электроникой);
 ВОДИТЕЛЯ АВТОПОГРУЗЧИКА;
  УБОРЩИКА ПРОИЗВОДСТВЕН-
НЫХ И СЛУЖЕБНЫХ ПОМЕЩЕНИЙ.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ÔÈËÈÀË ÏÀÎ «ÐÎÑÑÅÒÈ ÑÅÂÅÐÍÛÉ 
ÊÀÂÊÀÇ» - «ÑÅÂÊÀÂÊÀÇÝÍÅÐÃÎ»

обращается к возможным 
собственникам, либо балансо-
держателям нижеуказанного 
электросетевого имущества 
и просит в случае подтверждения вещного права на них об-
ратиться по адресу: г. Владикавказ, ул. Тамаева, 19:

   воздушные линии электропередачи, трансформаторы 
(в количестве 6 штук), находящиеся по адресу: РСО–А, г. 
Владикавказ, СНТСН «Локомотив»;

   воздушные линии электропередачи 0,4 кВ от КТПН «Да-
рьял» (11 линий), КТПН «Дарьял» мощностью 400 кВА, нахо-
дящиеся по адресу: РСО–А, г. Владикавказ, СНО «Дарьял».

Принимаются заявки на индивидуальные и коллективные посещения. 
Тел. для справок: касса – 54-81-25, администраторы – 53-24-75, 53-76-81.

ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÐÓÑÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ им. Е. ВАХТАНГОВА
март (154-й сезон)

(12+)

ПРЕМЬЕРА
22 и 23 марта                               А. Островский

«БЕСПРИДАННИЦА»
Драма в двух действиях.            Начало в 18 часов.

ОРГАНИЗАЦИЯ
ЗАКУПАЕТ У НАСЕЛЕНИЯ

ËÎÌ ×ÅÐÍÛÕ È 
ÖÂÅÒÍÛÕ ÌÅÒÀËËÎÂ. 

Дорого.
Демонтаж и самовывоз.
Звоните по тел. 8-918-827-83-01.

На татами – юниоры
В Физкультурно-оздоровительном комплексе с. Эльхотова 
состоялось первенство РСО–А по дзюдо среди юношей и девушек 
2011–2012 годов рождения. 

Аркадий КУБАЛОВ

На торжественном откры-
тии соревнований директор 
Кировской ДЮСШ имени Р. 
М. Чеджемова, мастер спор-
та РФ по дзюдо Ибрагим Ба-
тяев тепло поприветствовал 
участников и их наставни-
ков, пожелал спортсменам 
честной и бескомпромиссной 
борьбы, удачи и несгибаемой 
воли к победе.

Почетными гостями меро-
приятия стали министр фи-
зической культуры и спорта 
РСО–А, мастер спорта меж-
дународного класса по арм-
рестлингу Артур Хадонов, 
вице-президент Федерации 
дзюдо РФ, двукратный при-
зер Олимпийских игр, вось-
микратный чемпион Европы, 
директор Республиканской 
спортивной школы олимпий-
ского резерва по дзюдо, за-
служенный мастер спорта РФ 
Тамерлан Тменов.

Посостязаться за награ-
ды турнира съехались пред-

ставители всех районов и 
столицы республики – всего 
около 300 спортсменов. А по-
бороться было с кем – немало 
участников имеют хороший 
соревновательный опыт. И 
так как конкуренция была 
серьезная, поединки прохо-
дили в упорной и напряжен-
ной борьбе. 

Баталии на татами развер-

нулись нешуточные. Участ-
ники демонстрировали свое 
мастерство параллельно на 
трех коврах. На протяжении 
всего дня зрители и болель-
щики могли наблюдать азарт 
и красоту этого восточного 
вида единоборств. Все ре-
бята постарались, проявили 
силу духа и показали достой-
ную борьбу. 

РЯДОМ СО СВОИМИ    Семьи 
участников спецоперации 
побывали в гостях у 
работников Филиала 
Мариинского театра в РСО–А

Станет доброй 
традицией
Филиал Мариинского театра в 
Северной Осетии пригласил семьи 
бойцов специальной военной 
операции на вечер фортепианной 
музыки, который прошел в 
Концертном зале.

Залина АЛБОРОВА,
пресс-служба Филиала Мариинского 
театра в РСО–А

Для гостей концерта в блистательном исполнении 
победителя международных конкурсов, юного даро-
вания Александра Болотина прозвучали произведе-
ния Ф.Шопена, М.Мусоргского, А. Скрябина. 

«Поддержка участников спецоперации и их семей 
– одна из важнейших задач для всей страны, для ее 
культуры. На площадках нашего театра проходит 
множество концертов, интересных постановок, 
музыкальных вечеров, экскурсий для детей. Мы, 
безусловно, продолжим взаимодействие с республи-
канским отделением Фонда «Защитники Отечества». 
Эта инициатива станет доброй традицией», – отметил 
директор Филиала «Мариинского театра в РСО–А» 
Валентин Байков. 

Идея руководства театра пригласить семьи участ-
ников спецоперации была поддержана региональным 
отделением Фонда «Защитники Отечества». Отметим, 
Фонд по всем вопросам, в том числе социально значи-
мым, выступает официальным помощником ветеранов 
СВО и их родных. 

«Мы выстроили добрые взаимоотношения прак-
тически со всеми учреждениями культуры в ре-
спублике. Рады, что в их числе теперь и Филиал 
Мариинского театра. Семьи наших защитников с 
большим удовольствием откликаются на приглаше-
ния посетить различные культурные мероприятия. 
Не стал исключением и сегодняшний концерт, от 
которого слушатели получили незабываемые, яркие 
впечатления», – отметила руководитель филиала 
Фонда «Защитники Отечества» Марина Хетагурова.

КРИМИНАЛ 

Îïàñíûé 
êîíòðàôàêò
По результатам 
оперативно-
разыскных 
мероприятий 
УФСБ России по 
РСО–А пресечена 
противоправная 
деятельность 
двух иностранных 
граждан, причастных 
к незаконному 
приобретению, 
перевозке и хранению 
в целях сбыта 
товаров и продукции 
без маркировки и 
(или) нанесения 
информации, 
предусмотренной 
законодательством 
Российской 
Федерации.

Пресс-служба 
УФСБ России по РСО–А

Установлено, что фигуранты 
приобрели и хранили в целях 
последующего сбыта контра-
фактную продукцию в особо 
крупном размере, общей стои-
мостью свыше 14 млн рублей.

Ардонский районный суд 
РСО–А признал обвиняемых 
виновными в совершении пре-
ступления, предусмотренного 
ч. 2 ст. 171.1 УК РФ и назначил 
им наказание в виде штрафа в 
размере 250 тыс. рублей каж-
дому.

КОНКУРС    От абазинского – до якутского

РЕЧЬ НА 58 ЯЗЫКАХ
В актовом зале Национальной научной библиотеки прошел финальный этап 
ежегодного республиканского конкурса чтецов среди школьников, организованный 
патриотическим клубом «Родина» по согласованию с Министерством образования и 
науки РСО–А. 

А. АБАЕВА

Конкурс проводится на протяжении вот уже нескольких 
лет, расширяя из раза в раз географию, количество звуча-
щих языков и участников. По его правилам дети расска-
зывают стихотворения на двух языках – одно на родном 
языке, второе – по выбору – на другом. В прошлом году 
прозвучала речь на 47 языках мира, а в нынешнем году 
уже на 58 языках – как являющихся международными, 
так и малочисленных народов, причем  языки некоторых 
из них находятся на грани полного исчезновения. Конкур-
санты рассказали стихотворения, начиная с абазинского 
и заканчивая якутским языками. 

В качестве почетных гостей на конкурсе были руко-
водитель национально-культурного общества «Русь», 
депутат Парламента РСО–А Андрей Попов; директор 
республиканского Дома дружбы Александр Охотников, 
председатель культурно-просветительского общества 
«Единство» Батраз Кучиев, начальник отдела нацио-
нального образования и языковой политики Ирина На-
кусова и отдела развития дополнительного образования 
и воспитания минобра республики Элина Марзакулова, 
представители миннаца Жанна Кулумбекова и «Стыр 
ныхаса» Людмила Уруймагова, редактор журнала «Мах 
дуг» («Наша эпоха») Оксана Хетагурова. От имени своих 

организаций они приветствовали участников конкурса 
и вручили грамоты наиболее отличившимся учителям.

Андрей Попов отметил, что уже второй раз с большим 
удовольствием принял участие в данном проекте. Первый 
раз в прошлом году, когда Глава РСО–А Сергей Ивано-
вич Меняйло встречался с лучшими конкурсантами. 
Такие мероприятия, как никогда, важны для духовного 
обогащения подрастающего поколения, укрепления 
межнациональных и межконфессиональных отношений.

Ученик 7 класса СОШ № 8 г. Владикавказа Владимир 
Хадаев впервые участвовал в данном конкурсе и, конеч-
но, волновался, но благодаря своей учительнице Заре 
Александровне Габеевой основательно подготовился 
и достойно представил свою школу, попав в число призе-
ров. Первое прочитанное стихотворение «Махческ» было 
написано Муратом Темираевым, а второе – «Путник» 
выпускницей этой школы, а ныне журналистом Залиной 
Губуровой.

После подведения итогов конкурсным жюри победите-
ли и призеры были награждены грамотами и медалями со-
ответствующих степеней. Отдельно трое лучших чтецов 
в разных возрастах были отмечены Гран-при, учрежден-
ными руководителем патриотического клуба «Родина» 
Тимуром Кардановым, инициатором конкурса, кстати, 
взявшим на себя расходы по его проведению.

ГОСТЬ «СО»    О творческих планах и новой книге поэта и прозаика  
Федара Хохоева

О ПРОШЛОМ И НАСТОЯЩЕМ 
Самобытный  поэт и прозаик Федар ХОХОЕВ (на фото) на днях побывал в гостях 
в редакции нашей газеты. Его заинтересовал материал в одном из номеров, 
посвященный книге журналиста Игоря ПРОКОПЕНКО «Спросите у Сталина. Честный 
разговор о важном сегодня». С собой он принес свою новую книгу «Комиссар против 
Сталина», которая вышла в свет в 2024 году, и рассказал о своих творческих планах.

Лолита МАМИЕВА

Новая книга автора, а здесь он 
выступает и как документалист, 
– это взгляд   на личность И.В. Ста-
лина. Работая над книгой в течение 
нескольких лет, Федар Салатович 
изучал материалы и воспоминания 
маршалов Г. К. Жукова и В. А. Ва-
силевского, наркома Л. Кагановича, 
работал в архивах Министерства 
обороны страны. Особое место в 
его книге занимают воспоминания 
его односельчан сурх-дигорцев, ко-
торые были  непосредственными 
свидетелями тех исторических вех, 
участниками ВОВ.

В предисловии к книге член Союза 
журналистов РСО–А М.С. Бетрозов 
пишет, что автор постарался не под-
даваться эмоциям, а объективно 
показал роль вождя в годы ВОВ и 
в послевоенное время, когда вос-
станавливалось народное хозяйство.

Всю свою жизнь Федар Хохоев 
занимался ветеринарией, но ему 
удавалось удачно совмещать это с 
литературным творчеством. Первые 
пробы пера состоялись, когда юный 
Федар учился в 6 классе, тогда он 

принес в районную газету «Ленинец» 
свою первую заметку. Сегодня в его 
творческой копилке   нескольких 
художественных книг, стихи и пьесы. 
Из-под его пера вышли такие произ-
ведения, как «Родовое проклятие», 
«В наших горах в Дигории», «Охотник 
и заяц», «Волк и лиса», «Из глубины 
веков». А одна из ярких премьер 
Дигорского государственного дра-
матического театра – постановка по 
его пьесе «Миллионы Асланбека» с 
зажигательным сюжетом.

Вместе с новой книгой, которую 
он просил передать в дар нашему 
читателю, Федар оставил стихи, по-
священные ополченцам Донецка 
(Донбасса) и его защитникам. Поэт 
не смог оставаться равнодушным на-
блюдателем этих событий,  выражая 
свои чувства через поэзию, так как 
оба его сына, Руслан и Георгий, с 
2014 года принимают участие в этой 
освободительной борьбе. 

Сейчас Федар Хохоев трудится 
над очередной исторической пове-
стью «Пропавший сын алдара». Ра-
бота над книгой началась еще в 80-х 
годах прошлого века, но по разным 
обстоятельствам не была дописана. 

Сейчас автор вновь вернулся к ней, 
и, по его словам,  это будет повество-
вание о  Турецкой войне конца ХIХ в. 
– начала ХХ века. Желаем автору 
успешной работы и  уверены, что эта 
книга  найдет своего благодарного 
читателя.

Ревущие дерби
В станице Архонской под оглушительный рев мотоциклов прошли 
открытый лично-командный чемпионат, Первенство РСО–А и Кубок 
СКФО среди «ветеранов» и «любителей» по мотокроссу и эндуро-
классу.

Давид МАКЕЕВ 

Спортивный праздник объединил около 
ста спортсменов из 23 субъектов Российской 
Федерации – от Ханты-Мансийского автоном-
ного округа до Дагестана. Также участвуют 
гонщики из Республики Беларусь. В торже-
ственном открытии мероприятия приняли 
участие помощник Главы РСО–А Маирбек 
Кусаев, представители Министерства спорта 
Северной Осетии, Федерации мотоциклет-
ного спорта РСО–А и СКФО, мастер спорта 
международного класса, судья Всероссий-
ской категории Вячеслав Фисенко. 

 «В Северной Осетии, в частности, в ста-
нице Архонской, проходит турнир среди 
любителей и ветеранов, посвященный Дню 
защитника Отечества. Это очень важно и 
памятно, что ребята отдают дань уважения 
тем, кто не пожалел жизни за наше будущее, 
за нашу Родину. То, что здесь происходит, это 
знаковый момент. География соревнований 
обширна: Санкт-Петербург, Ставрополь, 
Краснодарский край, Чечня, Дагестан – из 
многих регионов нашей страны приехали 
люди. Мы – представители великого государ-
ства – России. Дух единства, конечно же, при-
сутствует на соревнованиях, это нас и объ-
единяет. Осетия всегда была гостеприимна, 
и мы рады приветствовать всех участников 
на данном мероприятии. Хотелось бы отме-

тить ветеранов, которые преданы спорту. От 
имени главы республики Сергея Ивановича 
Меняйло желаю каждому участнику победы, 
мира и счастья», – сказал в ходе личной бесе-
ды помощник Главы РСО–А Маирбек Кусаев. 

«Мы готовились, старались из раза в раз 
повышать планку наших соревнований. 
Думаю, у нас получается, так как география 
участников расширяется. Готовили трассу с 
полной самоотдачей, сделали ее максималь-
но безопасной, широкой. Надеюсь, каждый 
из вас получит огромное удовольствие от 
заезда», – отметил председатель спортивно-
го клуба СТК АМС «Архонская» Александр 
Кива.

Кстати, в соревнованиях участвовали не 
только представители мужского пола, но и 
прекрасного. Вот, что рассказала гонщица 
из Северной Осетии Александра Хацаюк: 
«Соревнования организованы отлично, как 
и всегда. Ожидаю прежде всего положи-
тельных эмоций, победы в женском классе. 
Буду соревноваться с представительницами 
Краснодарского края». 

Организаторами соревнований выступили 
Министерство физической культуры и спорта 
Северной Осетии и Федерация мотоциклет-
ного спорта республики, спортивный клуб 
«Архонка». Мероприятие состоялось в рам-
ках государственной программы «Развитие 
физической культуры и спорта».

Родные и близ-
кие с глубоким 
п р и с к о р б и е м 
извещают о кон-
чине 

ЛЕКОВОЙ
Зинаиды 

Леонтьевны.
Гражданская 

панихида состо-
ится 20 марта по 
адресу: г. Алагир, ул. Коста, 101.

Коллектив факультета между-
народных отношений СОГУ им. К. 
Л. Хетагурова  выражает глубокое 
соболезнование доценту кафедры 
английского языка М.В. Лековой по 
поводу кончины матери

ЛЕКОВОЙ
Зинаиды Леонтьевны.

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о безвремен-
ной кончине 

КОДЗАСОВА
Алана Артуровича.

Гражданская панихида состоит-
ся 19 марта, в среду, по адресу: 
г. Дигора, ул. Ленина, 187. 

Коллектив ГБУЗ «Детская поли-
клиника № 3» МЗ РСО–А выражает 
глубокое соболезнование сотрудни-
ку И.С. Габуеву по поводу безвре-
менной кончины брата

ГАБУЕВА
Игоря Сергеевича.

Коллектив и Совет ветеранов 
УФСБ России по РСО–А выражают 
глубокое соболезнование родным и 
близким по поводу кончины 

КУЗЬМЕНКО
Александра Викторовича.

Администрация местного само-
управления г. Владикавказа и кол-
лектив Комитета жилищно-комму-
нального хозяйства и энергетики 
АМС г. Владикавказа выражают 
глубокое соболезнование начальни-
ку финансового отдела – главному 
бухгалтеру КЖКХЭ АМС г. Влади-
кавказа Ф.А. Каргиновой по поводу 
кончины отца 

КАРГИНОВА 
Александра Фидаровича.

Архивная служба РСО–А и госу-
дарственные архивы республики 
выражают глубокое соболезнова-
ние руководителю Архивной служ-
бы РСО–А Борису Петровичу Хай-
манову по поводу кончины матери 

ХАЙМАНОВОЙ-ГАДЗАОВОЙ
Тамары Гергиевны.
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